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В 2010 году в России добыто 
323 млн тонн угля, из которых на 
экспорт отправлено 115 млн тонн. 
При этом на долю Кузбасса при-
шлось 185 млн тонн, из которых 
на экспорт было отправлено 78 
млн тонн. По словам заместителя 
губернатора Кемеровской обла-
сти по угольной промышленности 
и энергетике Андрея Малахова, 
до 2025 года объёмы добычи в ре-
гионе планируется увеличить на 
30%. При этом будет закрыто 19 
угледобывающих предприятий и 
построено 20 новых.

Ежегодные объёмы добычи то-
плива на территории всей России 
согласно проекту стратегии раз-
вития угольной отрасли страны до 
2030 года, одобренной президиумом 
правительства РФ в апреле теку-
щего года, должны увеличиться 
за 20 лет до 450 млн тонн. Такие 
оптимистичные прогнозы даются 
в связи с последними событиями в 
мире. Авария на японской атомной 
электростанции «Фукусима», отказ 
Германии от строительства на своей 
территории новых АЭС, по словам 
Андрея Малахова, дают все осно-
вания полагать, что спрос на уголь 
будет только расти. Однако есть и 
проблемы отрасли, на которые про-
сто нельзя не обращать внимания. 
По словам заместителя директора 

департамента угольной и торфяной 
промышленности Министерства 
энергетики РФ Сергея Шумкова, 
самая главная из них  — сокраще-
ние спроса на уголь внутри страны. 

По данным Минэнерго, приве-
дённым агентством «Интерфакс», 
с максимального уровня 1988 года 
потребление угля сократилось на 
электростанциях и в металлургии 
страны в 1,5 раза, в агропромышлен-
ном комплексе и ЖКХ, включая на-
селение, — в 1,4 раза, практически 
прекратилось использование угля 
в цементной промышленности. Ос-
новной причиной падения спроса на 
внутреннем рынке является межто-
пливная конкуренция с газом, цены 
на который регулируются.

Вторая значительная проблема, 
которую обозначил представитель 

Минэнерго, связана с логистикой 
угля, повышением тарифов на 
перевозки. «Эти вопросы будут 
решаться посредством мер, пред-
усмотренных в программе, разра-
ботанной  Минтрансом, — сообщил 
он. — Кроме того, предусматрива-
ется привлечение частно-государ-
ственного партнёрства для разви-
тия тех или иных направлений. В 
зависимости от развития портовой 
инфраструктуры, тарифов на же-
лезнодорожные перевозки потре-
бление угля может как увеличи-

ваться, так и сокращаться.  Напри-
мер, если увеличение на перевозки 
по отношению к сегодняшним 
расценкам произойдёт в 2,5 раза, 
то объёмы добычи угля в России 
к 2030 году могут увеличиться до 
400 млн тонн, а экспорта  — до 170 
млн тонн. По пессимистичному же 
прогнозу, если увеличение тари-
фов произойдет в 4 раза, падение 
отрасли может быть серьёзным. 
Все эти аспекты, в том числе про-
мышленная безопасность, охрана 
труда и многое другое, учтены в 
долгосрочной программе развития 
угольной отрасли».

По словам Андрея Малаховау-
гольные компании уже пытаются 
решать вопрос, связанный с ожи-
даемым ростом тарифов на желез-
нодорожные перевозки. В первую 
очередь увеличивается производи-
тельность труда за счёт применения 
высокопроизводительной техники. 
Это позволит сократить численность 
людей, работающих на подземных 
и открытых горных работах, улуч-
шить условия труда. А значит по-
низить себестоимость добычи.

Второй способ — глубокая пере-
работка угля. В области в этом на-
правлении готовятся к реализации 
два проекта: энерготехнологиче-
кие кластеры «Серафимовский» и 
на  разрезе «Караканский-Запад-
ный» («КарТЭК»).

«Ежегодно в Кузбассе произ-
водится 5 млн тонн угля, которые 
вывезти из региона невозмож-
но,  — сообщил Андрей Малахов на 
пресс-конференции в Новокузнец-
ке. — Это уголь низкого качества, 
окисленные группы, промпродукт, 
вырабатываемый на фабриках. 
Перерабатываем сегодня 129 млн 
тонн из 185 млн добытых. В Куз-
бассе существует ряд проектов 
по использованию этого угля. Мы 
подписали соглашение с холдингом 
УГМК и корейской компанией о 
строительстве ТЭЦ мощностью 600 
мегаватт. Строить её будет «Куз-
бассразрезуголь». На сегодняшний 
день идут проработки данного про-
екта, решаются вопросы по строи-
тельству железнодорожных путей, 
линий электропередач».

Сергей Шумков, между тем, 
подчеркивает: «Необходимо от-
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В ожидАНии росТА 
ТАрифоВ и В поискЕ кАдроВ

Конъюнктура мирового рынка способствует увеличению добычи 
угля в Кузбассе, но внутренний спрос на «чёрное золото» продолжает 

падать. О том, как развивать угольную и машиностроительные 
отрасли в такой ситуации представители бизнеса и власти 

в очередной раз говорили  в ходе 18-ой Международной 
специализированной выставки технологий горных разработок 

«Уголь России и Майнинг — 2011», прошедшей на прошлой неделе в 
Новокузнецке.
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 дЕ ЛоВЫЕ НоВос Ти цЕНА ВопросА

оАо «кЭЗсБ» ГоТоВо МЫсЛиТь и рАБоТАТь НЕсТАНдАрТНо
ОАО «Кемеровский экспериментальный завод средств безопасности» (КЭЗСБ) про-

должает работать над выполнением заказа для шахты «Бутовская». Очередной заказ  — 
договор о его выполнении был заключён в апреле 2011 года — на первый взгляд мало 
чем отличается от обычных типовых — идёт поставка оборудования для строящегося 
на шахте вентилятора главного проветривания. Но, тем не менее, он нестандартен.

Сложность заключается в том, что в комплект поставки оборудования, над которым 
сейчас работают специалисты КЭЗСБ, входят металлоконструкции воздуховодов и 
запорные устройства суммарным весом более 35 тонн. При этом завод взял на себя 
обязательства не только на изготовление нестандартного оборудования в крайне 
ограниченные по времени сроки, но и на перевозку готовых изделий, включая нега-
баритные грузы. Полностью заказ был выполнен в рекордно короткий срок — всего 
за двадцать дней.

И темпы, и качество работы КЭЗСБ повлияли на продолжение сотрудничества 
завода с шахтой. Сегодня здесь идут работы по очередному договору с «Бутовской», 
задача состоит в изготовлении нестандартных металлоконструкций строящейся транс-
форматорной подстанции и электрокалорифера.

Стоит заметить, что выполнять нестандартные, а порой и уникальные заказы на 
экспериментальном заводе научились давно, и работа по производству подобных ме-
таллоконструкций занимает в производственной программе КЭЗСБ значимую часть. 
За период первого квартала этого года на заводе был изготовлен шнековый золоуло-
витель для шахты «Чертинская-Коксовая» ОАО «Белон» и выполнен ряд других за-
казов. А ежегодно производство нестандартных металлоконструкций и оборудования 
для теплоэнергетических комплексов составляет в объёме производства по общему 
весу до нескольких сотен тонн.

Заказчики давно знают, что сложное по технологическому решению задание всегда 
сумеют выполнить именно на КЭЗСБ — здесь умеют и нестандартно мыслить, и пре-
красно воплощать свои замыслы в реальное дело.

www.kezsb.ru

подробная информация о новых разработках и продукции 
ОАО «Кемеровский Экспериментальный завод Средств 
Безопасности»  на сайте

Телефон коммерческой службы/факс: 8 (3842) 64-30-39

Компания Good Line выводит 
на рынок новую услугу филь-
трации контента. Фильтрация 
позволяет ограничить доступ к 
любой нежелательной инфор-
мации во время пребывания 
пользователя в сети. Так, при 
помощи этой услуги, ограничи-
вается доступ к ресурсам про-
пагандирующим жестокость, 
насилие, изображения или опи-
сания, имеющие нецензурный 
характер. Фильтрация от Good 
Line уже успешно внедрена во 
многие образовательные учреж-
дения, причем детским садам она 
предоставляется бесплатно.  

По словам коммерческого ди-
ректора Good Line Ольги Хри-
сановой, фильтрация контента 
также становится популярна 
у коммерческих организаций, 
так как является отличным 

решением для руководителей, 
которые желают ограничить до-
ступ сотрудников к социальным 
сетям и другим нежелательным 
ресурсам.

г. Кемерово, 
Кузнецкий, 18 — 1 этаж, 
т. 45-25-20
e-mail: business@goodline.info
www. goodline.info

иНТЕрНЕТ: 
оТсЕкАЕМ ВсЕ 

НЕНужНоЕпрЕсс-рЕ ЛиЗ

уГЛЕМЕТБАНк 
НАГрАждЕН дипЛоМоМ коНкурсА 

«фиНАНсоВЫй рЫНок куЗБАссА-2010»
Углеметбанк признан лучшим в номинации 

«Доверие и надежность» в региональном конкурсе 
«Финансовый рынок Кузбасса — 2010». 

Данный конкурс  учрежден Администрацией Кемеровской области 
совместно с Кузбасской Торгово-Промышленной Палатой и изданием 
«Финансовый консультант». Конкурс организуется для выявления и 
поощрения лидеров финансового бизнеса, содействия продвижению 
оказываемых финансовых услуг в Кузбассе, с целью финансового про-
свещения населения. В этом году в конкурсе приняли участие банки, 
страховые компании, негосударственные пенсионные фонды.

Диплом победителя был вручен на торжественной церемонии на-
граждения, в которой приняли участие представители Администрации, 
Главного управления Центрального банка по Кемеровской области, 
Торгово-Промышленной палаты, редакции газеты «Финансовый кон-
сультант», руководители кредитных организаций Кузбасса. Углемет-
банк представлял директор Кузбасского филиала ОАО «Углеметбанк» 
Князькин Евгений Борисович.

Исполнительный директор «Куз-
бассэнерго» Юрий Шейбак отметил 
в своём отчёте, что за прошлый год 
компания заметно увеличила вы-
работку электроэнергии и тепла и 
улучшила свои финансовые пока-
затели. Так производство электро-
энергии выросло на 9%, до 24 млрд 
кВт-часов, тепла — на 4,3%, до 15,59 
млн Гкал, выручка — на 18%, до 30,6 
млрд рублей. Основную часть роста 
выручки обеспечила реализации 
электроэнергии на оптовом рын-
ке — на 20%, до 20,8 млрд рублей. 
Увеличение выручки от реализа-
ции тепла было немного меньше, на 
16%, до 9,18 млрд рублей. При этом, 
как пояснил Юрий Шейбак, в связи 
с изменением учётной политики 
компании, выработка тепла стала в 
прошлом году убыточной: регулиру-
емые тарифы на него росли медлен-
нее роста издержек. Поэтому этот 
вид деятельности принёс компании 
338 млн рублей убытка против 4,08 
млрд рублей прибыли от реализа-
ции электроэнергии.

Так или иначе, в прошлом году 
«Кузбассэнерго» получило почти 
3,5 млрд рублей прибыли от про-
дажи продукции и 2 млрд 166 млн 
рублей чистой прибыли. И все эти 
средства останутся в распоряжении 
компании. По рекомендации совета 
директоров акционеры распредели-
ли их следующим образом — 203,4 
млн рублей на инвестиции, 1,962 
млрд рублей — в нераспределенную 
прибыль. Как пояснил Юрий Шей-
бак, впоследствии эти деньги также 
будут направлены на капитальные 
вложения, ведь «износ основных 
фондов растёт, приближается к 80%, 
и через два-три года, если не обнов-
лять, надежность их будет падать, 
что привёдет к потерям компании 
на рынке мощностей». Кроме того, 
«Кузбассэнерго» уже приступило к 
реализации масштабной программы 
(стоимость около 40 млрд рублей) 
увеличения своей генерации по 
договорам о предоставлении мощ-
ностей (ДПМ). 

По данным управляющего ди-
ректора «Кузбассэнерго», по про-
грамме ДПМ на 20% выполнено про-
ектирование строительства двух до-
полнительных блоков по  110 МВт на 

Томь-Усинской ГРЭС, готовится за-
каз на изготовление оборудования. 
На Кузнецкой ТЭЦ в Новокузнецке, 
где запланирована установка двух 
новых газотурбинных энергоблоков 
по 140 МВт, в августе планируется 
начать подготовку свайного поля. На 
Беловской ГРЭС идёт проектирова-
ние, и заказано новое оборудование, 
которое планируется получить в 
четвертом квартале нынешнего года. 
В начале следующего года ожида-
ется поступление его и на Барна-
ульскую ТЭЦ- 2, где планируется 
замена котлов. 

Помимо этого «Кузбассэнерго» 
начало реконструкцию 9 котлов на 
Ново-Кемеровской ТЭЦ и 5 кот-
лов на Кемеровской ГРЭС с целью 
перевода их на уголь марки Д. Про-
ектным топливом для Ново-Кеме-
ровской ТЭЦ и Кемеровской ГРЭС 

является уголь марки СС, но в по-
следнее время с его приобретением, 
как пояснил Юрий Шейбак, «были 
тяжелые условия». Производители 
данного вида угля, компании «СДС-
Уголь» и «Кузбассразрезуголь», 
сократили его поставки «Кузбассэ-
нерго». А поскольку данные станции 
работают главным образом на вы-
работку тепла для нужд Кемерова, 
компании пришлось заменять уголь 

более дорогим природным газом. 
«Этой зимой мы сжигали ежеме-
сячно до 50 млн кубометров газа, 
себе в убыток» — посетовал Юрий 
Шейбак. 

Для финансирования рекон-
струкции Ново-Кемеровской ТЭЦ 
и Кемеровской ГРЭС акционеры 
«Кузбассэнерго» одобрили сделку 
с заинтересованностью, по которой 
компания обязуется закупить у 
ОАО «Сибирская угольная энерге-
тическая компания» (контролиру-
ющий акционер «Кузбассэнерго») 
1,5 млн тонн угля марки Д в 2013 
году для уже переоборудованных 
котлов кемеровских станций. В свою 
очередь СУЭК обязана до конца 
нынешнего года выплатить энерго-
компании премию в 300 млн рублей 
за это переоборудование.

Егор Николаев

«куЗБАссЭНЕрГо» 
НАпрАВиТ приБЫЛь 

НА рАЗВиТиЕ
Акционеры ОАО «Кузбассэнерго» на годовом общем собрании на 

прошлой неделе подвели итоги работы компании в прошлом году и 
наметили основные задачи на ближайшее будущее. Дивиденды за 2010 

год выплачиваться не будут, основная часть прибыли останется в 
распоряжении компании и будет направлена на её развитие.

Юрий Шейбак отметил в своём отчёте, что за прошлый год компания заметно 
увеличила выработку электроэнергии и тепла и улучшила свои финансовые 

показатели

133 миллиона 484 тысячи 960 рублей 
административного штрафа наложило на 
ЗАО «Газпромнефть-Кузбасс» Кемеров-
ское УФАС России. Штраф был наложен 
по результатам рассмотрения админи-
стративного дела о злоупотреблении до-
минирующим положением. Напомним, что 
в 4 квартале 2010 года на территории Кеме-
ровской области произошёл значительный 
рост оптовых цен на зимнее дизельное то-
пливо (ДТз). После анализа динамики роста 
оптовых цен на ДТз Кемеровское УФАС 
России пришло к выводу, что в действиях 
ЗАО «Газпромнефть-Кузбасс» по повы-
шению цен имеются признаки нарушения 
антимонопольного законодательства. А 
решением от 5 мая текущего года ЗАО 
«Газпромнефть-Кузбасс» было признано 
нарушившим часть 1 статьи 10 «Закона о 
защите конкуренции», что выразилось в 
необоснованном повышении оптовых цен 
на дизельное топливо (зимнее) в период с 
24.10.2010 г. по 30.11.2010 г., а также по сбли-
жению уровня оптовых и розничных цен на 
дизельное топливо в период с 10.11.2010  г. 
по 30.11.2010 г.  Сумма штрафа была опреде-
лена с учётом систематического нарушения 
обществом антимонопольного законода-
тельства (за аналогичное нарушение в 2007 
г. компания после судебных разбирательств 
с УФАС заплатила 65 млн рублей).

300 миллионов рублей направил хол-
динг «Сибирский деловой союз» (СДС) 
на строительство открытого 8 июня в 
Прокопьевске сервисного центра ООО 
«КузбассБелАвто» (официальный ди-
лер БелАЗа, немецкой фирмы MTU, по-
ставщика двигателей для Белорусского 
автозавода, входит в состав СДС). Центр 
будет осуществлять гарантийное и пост-
гарантийное обслуживание реализуемой 
техники, текущий и капитальный ремонт 
самосвалов, а также дизельных двигателей 
для них немецкой фирмы MTU. Общая 
площадь сервисного центра — 40 тыс. кв. 
метров, в том числе производственная 
площадь  — 2 тыс. кв. метров. В составе 
центра два склада запасных частей для ав-
томобилей БелАЗ и дизельных двигателей 
MTU общей площадью 2,5 тыс. кв. метров с 
постоянным комплектом запчастей на 250 
млн рублей. Центр рассчитан на обслужи-
вание техники не только СДС, но и других 
угольных компаний.

969 миллионов 600 тысяч рублей 
капитальных затрат в 2011-2013 году 
намерен освоить филиал МРСК Сиби-
ри — «Кузбассэнерго-РЭС» согласно 
подписанному 2 июня соглашению о вза-
имодействии между коллегией обладми-
нистрации и ОАО «Холдинг МРСК». В 
частности, в текущем году объём капза-
трат должен составить 264,6 млн рублей 
(запланирована реконструкция объектов 
в Кемерове и Новокузнецке для повы-
шения надёжности энергоснабжения и 
создания возможностей для техприсое-
динения в Заводском районе Кемерова 
и в Новокузнецком энергоузле). В 2012 
году (объём затрат  — 337,2 млн рублей) 
планируется строительство ВЛ-110 кВ и 
первого пускового комплекса ПС «Пугачи» 
для повышения надёжности электроснаб-
жения, разгрузки существующего центра 
питания Берёзовской сельской территории 
(ПС Оросительная) и создания возможно-
сти для технологического присоединения 
планируемого к строительству жилого 
массива «Губернская усадьба». Также  в 
2012 году планируется замена силовых 
трансформаторов на ПС «Центральная» 
в Кемерово и завершение начатой в 2011 
году реконструкции ВЛ-110 кВ ЗСМК-
Кузнецкая-1,2 и нескольких ВЛ-35 кВ. В 
2013 году (капзатраты 367,8 млн рублей) 
должно быть завершено строительство 
ПС Пугачи, планируется замена силовых 
трансформаторов на ПС Яшкинская и ПС 
Осиновская для создания возможности 
техприсоединения и исключения аварий-
ных ситуаций в связи с предельной за-
грузкой оборудования. А для увеличения 
пропускной способности транзитных ВЛ и 
повышения надёжности потребителей юга 
Кузбасса намечена реконструкция ВЛ-110 
кВ КФЗ-2 — Кузнецкая — 1,2, ВЛ-110 кВ 
КФЗ-2-НКАЗ-2 — 1,2, ВЛ-110 кВ Кузнец-
кая ТЭЦ — Еланская-1.

В начале июня «НефтеХим-
Сервис» представил руководству 
Кемеровской области и Сибирского 
банка Сбербанка ход строитель-
ства Яйского НПЗ. Власти региона, 
как сообщал «Авант-ПАРТНЕР», в 
апреле нынешнего года предоста-
вили госгарантии этому проекту 
по банковским кредитам на 2 млрд 
рублей, а Сбербанк выступает 
единственным внешним кредито-
ром «НефтеХимСервиса». Финан-
сирование стройки производится 
на 60% за счёт заёмных средств, на 
40% — за счёт средств акционеров. 
Гостям показали стройплощадку, 
на которой, как сообщил генди-
ректор ООО «Яйский НПЗ» Юрий 
Степанов, занято 18 подрядчиков, 
около 1 тыс. человек, и в бли-
жайшее время планируется рас-
ширить и количество занятых, и 
масштабы работ. Технологическое 
оборудование первой очереди НПЗ 
уже смонтировано, строительство 
котельной планируется завершить 
летом, приёмо-сдаточного пункта 
на Анжеро-Судженской линейной 
производственно-диспетчерской 
станции АК «Транснефть» и подъ-
ездных путей к заводу от станции 
Судженка Транссибирской ма-
гистрали в октябре и ноябре со-
ответственно. Из 14 млрд рублей 
вложений в первую очередь 7 млрд 
рублей уже освоены.  

Председатель совета директо-
ров «НефтеХимСервиса» Юрий 
Кушнеров сообщил, что, начав 
строительство Яйского НПЗ в ок-
тябре 2008 года, компания выигра-
ла год, хотя против тех сроков, ко-
торые ставит себе её руководство, 
есть определённое отставание. 
Тем не менее, он сделал прогноз, 
что в мае следующего года первая 

очередь завода начнёт работу, и 
первый его продукт, дизтопливо, в 
объёме более 1 млн тонн, поступит 
на рынок. По оценке Сергея Шел-
кового, заместителя председателя 
Сибирского банка Сбербанка, от-
ставания от нормативных сроков в 
строительстве Яйского НПЗ нет, и 
банк, как  кредитор проекта, впол-
не удовлетворён делами на строй-
ке. По его данным, заёмщик выбрал 
3,8 млрд рублей из 7 млрд рублей 
предоставленной в прошлом году 
кредитной линии. И вплоть до июля 
2012 года «НефтеХимСервис» бу-
дет пользоваться льготными усло-
виями, по которым будет обслужи-
вать только проценты кредита без 
погашения основного долга. 

Если с кредитованием у проек-
та нет проблем, другие трудности 
Юрий Кушнеров не смог обойти,  
посетовав, в частности, на то, что в 
рамках договора о присоединении 
к нефтепроводу компании «Транс-
нефть» «НефтеХимСервису» при-
дётся строить перекачивающую 
станцию стоимостью более 4 млрд 
рублей и мощностью 6 млн тонн 
нефти в год. Такое обременение со 
стороны госкомпании в виде стро-
ительства Первомайской пере-
качивающей станции в «другом 
регионе» Юрий Кушнеров счёл не 

совсем правильным, ведь потреб-
ности Яйского НПЗ в сырье в два 
раза меньше. По его оценке, вы-
полнение этого условия замедлит 
строительство второй очереди за-
вода, к которому компания плани-
рует приступить уже в следующем 
году. В то же время компания не 
против обременения размером в 
потребности завода в сырье, т.е. на 
прокачку 3 млн тонн нефти в год. 

Губернатор Кузбасса Аман 
Тулеев согласился с этим возра-
жением. По его мнению, в проект 
Яйского НПЗ вначале не верили, 
а потом «решили переложить на 
Кузбасс свои грубые просчёты и 
ошибки…, ну давайте, теперь ещё 
во Франции что-нибудь будем 
строить, чтобы построить НПЗ». 
Он заверил, что, «не стесняясь в 
выражениях доложит» об этом 
случае председателю российского 
правительства Владимиру Путину. 

Представитель компании 
«КЕМ-ОЙЛ», строящей в Ан-
жеро-Судженске и Яйском рай-
оне нефтеперерабатывающий 
комплекс общей мощностью 2 
млн тонн, пояснил «Авант-ПАР-
ТНЕРу», что при строительстве 
первого завода «Северный Куз-
басс» подобных сложностей с 
«Транснефтью» не возникало. 
Во-первых, потому что речь шла 
о «совсем других объёмах  — все-
го 500 тыс. тонн», во-вторых, это 
было в 2004 году, «когда правила 
были другие», в-третьих, завод 
находится ближе к Анжерской 
линейной производственно-дис-
петчерской станции, поэтому 
здесь не было необходимости 
в дополнительной перекачи-
вающей станции. Собеседник 
«Авант-ПАРТНЕРа», между тем, 
не исключил, что при увеличении 
мощности перерабатывающего 
комплекса может быть постав-
лен вопрос об обременениях от 
«Транснефти». По оценке пред-
ставителя компании «КЕМ-ОЙЛ» 
в такой ситуации, в которой ока-
зался «НефтеХимСервис», по-
жалуй, единственным выходом 
является политическая и адми-
нистративная поддержка проекта 
руководством области.

Егор Николаев
Александра Фомина

БЕЗ дВойНой пЕрЕкАчки
Новокузнецкое ЗАО «НефтеХимСервис», строящее яйский 

нефтеперерабатывающий завод, не устраивают условия 
подключения к магистральному нефтепроводу системы 

«Транснефть». Для получения этого присоединения компании 
приходится финансировать строительство перекачивающей 

станции «Первомайская» в Томской области с мощностью 
в 6 млн тонн, вдвое больше потребностей яйского НПЗ. 

Недовольство такими условиями, поставленными 
госкомпанией «Транснефть», выразил и губернатор 

Кузбасса Аман Тулеев, пообещавший донести позицию 
«НефтеХимСервиса» до высшего руководства страны.

яйский НПЗ мощностью 3 млн тонн нефти в год и общей 
стоимостью 57 млрд рублей строится с сентября 2008 года. 
Первую очередь с глубиной переработки 60% планируется за-
пустить в мае 2012 года, вторую и третью — в 2015 и в 2017 
гг., соответственно. В случае пуска всех трех очередей завод 
будет перерабатывать нефть с глубиной до 92%, выпуская 
ежегодно 1,15 млн тонн дизтоплива и 1,2 млн тонн высоко-
октанового бензина стандартов Евро 4 и 5, а также 205 тыс. 
тонн нефтяного кокса. Планируется, что на заводе будет 
занято 1,2 тыс. человек. 

ЗАкоННЫй ЗоЛоТой оТкАЗ
В минувшую  пятницу арбитражный суд Кемеровской области отклонил иск кеме-

ровского ООО «Автосиб-Сервис» о признании недействительным отказа управления 
по недропользованию по Кемеровской области на участие в объявленном на 18 фев-
раля аукционе на право разработки месторождения россыпного золота на реке Ганова 
в Таштагольском районе с прогнозными ресурсами золота в 50 кг. Представитель за-
явителя Ольга Титова ссылалась на то, что ООО «Автосиб-Сервис» представило все 
необходимые для участия в аукционе документы, а возражения и дополнительно за-
прошенные управлением по недропользованию документы не основаны на законе. Инна 
Пах, представитель управления по недропользованию, напротив, указала на то, что для 
разработки указанного месторождения россыпного золота претендент должен распо-
лагать необходимыми для этого квалифицированными специалистами, техническими 
и технологическими возможностями и доказать это соответствующими документами. 
Поскольку они не были представлены в полном виде, управление отказало ООО «Авто-
сиб-Сервис» в участии в аукционе. 

IPO дЛЯ «сдс-уГЛЯ»?
В начале июня российские деловые СМИ растиражировали сообщение агентства 

Bloomberg, которое со ссылкой на председателя совета директоров компании «СДС-
Уголь» (входит в холдинг «Сибирский деловой союз») Льва Рыбака о том, что компания 
якобы обсуждает с банками возможность проведения IPO. В сообщении агентства от-
мечалось, что «переговоры пока носят предварительный характер, но компания тех-
нически готова к IPO при условии согласия акционеров». Финансовые аналитики тут 
же оценили компанию более чем в 4 млрд долларов. Однако, как заявил «Авант-ПАР-
ТНЕРу» президент холдинга «Сибирский деловой союз» Михаил Федяев, заявления о 
якобы готовящемся IPO «не соответствуют действительности»: «Мы не ведём никакой 
подготовки, а господина Рыбака, возможно, неправильно поняли». Как отметил глава 
компании, «другое дело, что мы постоянно совершенствуем свою бухгалтерскую от-
чётность». Что же касается способов заимствования, к которым намерена прибегать 
компания, то, по словам Михаила Федяева, сейчас вполне благоприятная ситуация для 
банковского финансирования.

«ГурьЯНиНу» осТАВиЛи коМиТЕТ 
крЕдиТороВ
На прошлой неделе арбитражный суд Кемеровской области оставил без удов-

летворения жалобу конкурсного управляющего  межрегионального финансового 
потребительского союза «Гурьянин» Евгения Павленко на незаконность проведения 
собрания кредиторов кооператива от 21-23 января 2011 года. Тогда собрание избрало 
комитет кредиторов, которого у кооператива не было с момента открытия конкурсного 
производства, предложило назначить одного из кредиторов, Валентину Чуплакову, 
бухгалтером «Гурьянина», и утвердило кандидатуру конкурсного управляющего. 
Впрочем, по последнему вопросу кредиторы не стали направлять ходатайство в суд, 
согласившись с назначением конкурсным управляющим Евгения Павленко (после 
отстранения от должности первого управляющего Дениса Антонова в декабре 2010 
года). В своей жалобе Евгений Павленко ссылался на то, что не все кредиторы были 
уведомлены о собрании 21-23 января, на нем не было кворума в целом и для принятия 
решений. Елена Колпакова, представитель инициативной группы пайщиков, возраз-
ила, указав, что надлежащие объявления о собрании были сделаны в местных и об-
ластных СМИ. Кроме того, для обеспечения кворума на собрание были персонально 
приглашены «миллионники», кредиторы с требованиями более 1 млн рублей. В итоге, 
суд отклонил жалобу конкурсного управляющего.

http://www.kezsb.ru/
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Как сообщила Наталья Двой-
нишникова, по итогам 2010 года 
ООО «Газпром межрегионгаз Ке-
мерово» поставил потребителям 
региона 3,655 млрд кубометров 
природного газа. Из них большая 
часть (99,7%, или 3,644 млрд ку-
бометров) традиционно пришлась 
на долю промышленных пред-
приятий, и небольшая (0,3%, или 
11,283 млн кубометров) — на долю 
населения. Как и прогнозирова-
лось, поставки обеим группам по-
требителей по сравнению с 2009 
годом возросли. На 3,7% увели-
чилась отгрузка промышленному 
сектору — даже несмотря на не-
которое снижение потребления 
химической промышленностью, 
заметно выросла потребность в 
«голубом топливе» среди метал-
лургических, энергетических, 
цементных производств. Среди 
абонентов динамика роста ещё 
более заметна — население стало 
потреблять газ почти на 20% (или 
на 1,9 млн кубометров) больше. 
В текущем году тенденция к ро-
сту также продолжилась. За 5 
месяцев 2011 года поставки газа 
составили 1,88 млрд кубоме-
тров, что на 240 млн превышает 
уровень аналогичного периода 
прошлого года. Из них доля на-
селения — 6,6 млн кубометров, 

что на 18% выше уровня прошлого 
года. Наталья Двойнишникова по-
ясняет этот рост подключением к 
газоснабжению жителей посёлка 
Ясногорский и села Мазурово 
Кемеровского района. Напомним, 
перевод этих населённых пунктов 
на экологически чистое топливо 
произошёл в рамках реализации 
«Программы газификации реги-
онов РФ» в конце 2010 года. Кро-
ме того, всё большее количество 
домовладений переходят на газ 
в населённых пунктах, газифи-
цированных ранее. Перспективы 
роста числа потребителей среди 
физических лиц в Кузбассе зна-
чительны: с 2007 года (с начала 
реализации программы) были га-
зифицированы ряд посёлков Ке-
меровского района (Ясногорский, 
Металлплощадка, Кедровка), 
село Мазурово, деревня Андре-
евка и город-спутник Кемерова 
Лесная Поляна. 

Продолжают увеличиваться 
потребности в газе и среди про-
мышленных потребителей. 

«Строительная отрасль де-
монстрирует отменный «газовый 
аппетит» и в 2011 году, — отме-
чает Наталья Двойнишникова. — 
«Кузнецкий цементный завод» и 
«Топкинский цемент», к примеру, 
с начала года увеличили потре-

бление газа более чем в два рада. 
За пять месяцев текущего года они 
приняли 165 млн кубометров газа, 
тогда как в прошлом году за ана-
логичный период их потребление 
составляло 79 млн кубометров газа. 
Мы связываем это с увеличением 
производства цемента в рамках ре-
ализации Федеральной программы 
«Жилье». Это значит, что Кузбасс 
строится и развивается».

Одним из важнейших направ-
лений работы «Газпром межреги-
онгаз Кемерово» также остаётся 
совершенствование системы ком-
мерческого учёта газа — АСКУГ. 
По информации Натальи Двой-
нишниковой, на сегодняшний день 

узлы учёта газа 73% промышлен-
ных потребителей оснащены си-
стемой телеметрии.

Постепенно компания находит 
пути решения проблемы неплате-
жей. Как сообщила генеральный 
директор компании, должников 
с просроченной задолженностью 
среди промышленных потреби-
телей у «Газпром межрегионгаз 
Кемерово» нет, но серьёзные про-
блемы с расчётами за полученный 
газ имеют некоторые предприятия 
коммунального комплекса: к на-
чалу года долг данной категории 
потребителей перед «Газпром 
межрегионгаз Кемерово» вырос до 
54,8 млн рублей. Довольно эффек-

тивным способом решения данной 
проблемы стало заключение «Со-
глашения о порядке контроля за 
расчетами организаций комму-
нального комплекса за природный 
газ», подписанное между ООО 
«Газпром межрегионгаз Кемерово» 
и администрацией Кемеровской 
области в апреле 2011 года. В рам-
ках этого документа основными 
проблемными потребителями и 
муниципальными образованиями 
были согласованы графики расче-
тов, предусматривающие суммы 
ежемесячных платежей, а также 
сроки и источники оплаты. Благо-
даря этому соглашению всего за 2 
месяца удалось заметно снизить 
задолженность коммунальных 
организаций Кемеровского рай-
она перед газовиками: уже на 1 
июня дебиторская задолженность 
этой категории потребителей со-
ставила 47,1 млн рублей. Вместе 
с тем проблема долга в размере 
31,8 млн рублей стоит перед ООО 
«Теплоэнергетическая компа-
ния»  — данная организация при-
знана банкротом, в отношении 
неё открыто конкурсное произ-
водство. Её правоприемник, ООО 
«Топкинский водоканал», также 
накопил долг в размере 11,3 млн 
рублей. 400 тыс. рублей задол-
жало за газ ООО «Управляющая 
компания «Энерготранс-АГРО» 
из Юргинского района. Так что 
баланс успехов и проблем не по-
зволяет расслабляться газовой 
компании и вселяет надежду на 
новые достижения.

поТрЕБЛЕНиЕ ГАЗА В 
куЗБАссЕ рАсТёТ

В 2010 году и промышленность, и население Кемеровской области 
увеличили потребление природного газа — об этом сообщила 9 

июня на пресс-конференции  генеральный директор ООО «Газпром 
межрегионгаз Кемерово» Наталья Двойнишникова. В текущем году 

тенденция к росту потребления продолжилась. 

Наталья Двойнишникова, генеральный директор ООО «Газпром межрегионгаз 
Кемерово», отметила тенденцию к росту поставок газа в регионе

ЭКСКуРС В ПРОШЛОЕ
Строительство шахты «Ли-

ствяжная» началось в далеком 1954 
году в окрестностях пгт. Грамоте-
ино (район города Белово). Шахта 
была стада в эксплуатацию 7 мая 
1956 года и изначально носила 
имя «Грамотеинская 1-2». С этой 
даты началась летопись героиче-
ского шахтерского труда одного 
из самых крупных предприятий 
города Белово. С момента запуска 
«Листвяжной» её шахтеры выда-
ли на-гора почти 95 млн тонн угля, 
прошли тысячи километров горных 
выработок. «Чёрным золотом», до-
бытым на этом предприятии более 
чем за полвека, можно загрузить 
два железнодорожных составы 
протяжённостью от Москвы до 
Владивостока. Но «миллионером» 
шахта стала не сразу. Её первона-
чальная проектная мощность со-
ставляла всего 400 тыс. тонн угля 
в год. Затем, когда стало ясно, что 
шахта может добывать значитель-
но больше, инженерно-технически-
ми работниками предприятия был 
выполнен проект реконструкции 
с увеличением производственной 
мощности  более чем в два раза — до 
900 тыс. тонн угля в год. 

Реконструкция проводилась 
целых десять лет, а уже в июне 
1972 года приказом Министерства 
угольной промышленности СССР 
шахта «Грамотеинская 1-2» была 
объединена с гидрошахтой «Энер-
гетическая» (ранее «Грамотеин-
ская 3-4»). Объединенное пред-
приятие получило название шахта 
«Инская». Шахтёрский  коллектив 
в течение 30 лет добывал уголь с 
помощью двух технологий «сухой» 
и «мокрой» добычи угля. 

С распадом СССР для шахты, 
как и для всей угольной отрасли, 
наступили тяжёлые времена. В 
90-е годы коллектив предприятия 
пережил все — и падение уровня 
добычи угля, и реструктуризацию 
шахты. После распада угольного 
объединения «Кузбасс» шахта 
перешла в сферу влияния груп-
пы «Белон». В 2005 году шахта 
«Инская» как юридическое лицо 
прекратила своё существование. 
В результате возникло новое пред-
приятие — ООО «Шахта Листвяж-
ная». Перерождение было ознаме-
новано новым рекордом — добычей 
одного миллиона тонн угля. 

НОВыЕ гОРИзОНТы
В 2011 году началась новая стра-

ница в истории «Листвяжной» — 
предприятие перешло под управ-
ление холдинговой компании «СДС-
Уголь». По словам президента ХК 
«СДС» Михаила Федяева, выполнив 
задачи, которые поставлены перед 
предприятием сегодня, «Листвяж-
ная» вполне может стать флагманом 
отрасли по подземной добыче угля 
в Кузбассе. А планы действительно 
грандиозные. Так уже в этом году 
добыча угля должна вырасти на 
треть — до 4,1 млн тонн угля в год. 
В 2012 году программой развития 
шахты предусмотрено увеличение 
добычи угля до 6 млн тонн в год, а в 
дальнейшем  — до 10 млн тонн. Все 
это возможно только в случае про-
ведения мощнейшей модернизации 
и технического перевооружения. В 

целом на развитие предприятия в 
рамках реализуемой инвестицион-
ной программы «Сибирский Деловой 
Союз» направит с 2011 по 2017 годы 
около 8 млрд рублей. К концу 2011 
года на шахте будет создано 300 до-
полнительных рабочих мест и общая 

численность работников составит 
почти 1,5 тысячи человек. 

В рамках повышения уровня 
промышленной безопасности при 
отработке угольных пластов в 
2011 году на шахте «Листвяжная» 
создана служба по анкерному кре-
плению. Специалистами отдела 
составлена программа, включа-
ющая как текущие работы, так и 
перспективные проекты, внедре-
ние прогрессивных технологий 
крепления. Для более надежного 
контроля за пылегазовой обстанов-
кой шахта обеспечена многофунк-
циональной системой аэрогазового 
контроля нового поколения «Микон 
IP». В марте шахта «Листвяжная» 
была подключена к «Единой дис-
петчерской службе» ХК «СДС-
Уголь».

В 2012 году на ООО «Шахта 
Листвяжная» будет сдан в экс-
плуатацию новый главный вен-
тилятор. При запланированном в 
ближайшем будущем повышении 
нагрузки на очистные и подготови-
тельные участки, этот шаг являет-
ся необходимым для обеспечения 
требований промышленной без-
опасности шахты. Для обеспечения 
экологической безопасности в том 
же году будут сданы в эксплуата-
цию новые очистные сооружения.

В настоящее время на шахте ве-
дутся работы по модернизации ме-
ханизированного комплекса DBT 
(Bucyrus). В России это первый 
опыт модернизации очистного обо-
рудования. Для сокращения потерь 
при выемке угля высота секций 
крепи увеличится до 5,9 м, что даст 
возможность отрабатывать пласт 
на полную мощность. В дополнение 
к механизированному комплексу 
приобретён новый комбайн SL-500. 
Всего на эти цели ХК «СДС» выде-
лила более 170 млн рублей.

С четвертого квартала 2011 
года добыча угля на шахте будет 
вестись двумя очистными забоями. 
Завершить отработку действу-
ющей лавы горняки участка № 4 

планируют в августе этого года. 
Затем они проведут перемонтаж 
очистного комплекса и в ноябре 
приступят к добыче угля на пласте 
«Грамотеинском». Ещё одну лаву 
№ 1116 на шахте планируется за-
пустить тремя месяцами ранее — в 
июле текущего года. 

Важная задача поставлена пе-
ред коллективами подготовитель-
ных участков шахты — проходчики 
должны своевременно обеспечить 
очистников фронтом работ. Для это-
го создаются необходимые условия: 
планируется приобрести два про-
ходческих комплекса Continuous 
Bolter. Сейчас проведение горных 

выработок на шахте осуществля-
ется с помощью отечественных 
комбайнов ГПКС, КП-21 и КСП -32.

Коллектив шахты с энтузиаз-
мом встретил все нововведения, 
которые проводит на «Листвяжной» 
холдинговая компания «Сибирский 
Деловой Союз». «С приходом компа-
нии «СДС-Уголь» шахта пережи-
вает второе рождение, — говорит 
начальник участка МДО шахты 
«Листвяжная», полный кавалер 
ордена «Шахтерская Слава» Вик-
тор Сарапулов. — С появлением 
новой техники в разы увеличились 
производительность и безопасность 
труда. У шахтёров стало намного 
больше работы, а это хорошо. Если 
есть работа, значит шахтёрская 
профессия востребована, а если 
востребована  — шахтеры получа-
ют достойную заработную плату».

Между тем увеличение объёмов 
добычи не только будет приносить 
больше прибыли самой шахте, её 
работникам, но и послужит толч-
ком для развития в Белово других 
направлений угольной отрасли. 
«Увеличение объёмов добычи угля 
потребует строительства второй 
очереди обогатительной фабрики 
«Листвяжная», — говорит Михаил 
Федяев. — Сейчас мы приступаем 
к проектированию, и весной следу-
ющего года начнется строительство. 
Таким образом здесь получится 
очень мощное угольное предпри-
ятие из нескольких составляющих. 
Это сама шахта, обогатительная 
фабрика и транспортная группа». 
По мнению президента ХК «СДС», 
есть все основания полагать, что 
добытый и обогащенный на «Ли-
ствяжной» уголь будет востребован 
не только в России, но и в странах 
дальнего зарубежья.

СОцИАЛьНАя 
ОТВЕТСТВЕННОСТь  —
НОМЕР ОДИН
С момента перехода шахты 

под управление компании «СДС-
Уголь» все ветераны «Листвяж-

ной» стали участниками корпо-
ративной социальной программы 
холдинга. Только в 2011 году на 
поддержку пенсионеров — быв-
ших работников шахты — компа-
ния «СДС» выделит около 10 млн 
рублей. Ветеранам будет бесплат-
но предоставлен отдых в пансио-
натах. В апреле-мае текущего года 
состоялся первый заезд ветеранов 
«Листвяжной» в оздоровительный 
центр «Танай», где они не только 
хорошо отдохнули, но также по-
лучили качественное лечение, по-
правили свое здоровье. Кроме того, 
бывшие шахтеры, проживающие 
в собственных домах, получают 

бесплатный уголь. Нуждающимся 
пенсионерам выделяется матери-
альная помощь.

Большое внимание уделяется 
на предприятии развитию со-
циальной сферы и организации 
здорового образа жизни работ-
ников предприятия вне рабочего 
времени. Горняки «Листвяжной» 
уже этой весной имели возмож-
ность отдохнуть в санатории «Ка-
бардинка», в Геленджике, пройти 
курс лечения на «Танае». 

Программами оздоровления и 
отдыха охвачены и дети работни-
ков предприятия. Этим летом ком-
пания «СДС» организовала для них 

отдых на Черноморском побере-
жье   —  в ДОЦ «Медвежонок» (пос. 
Кабардинка), в санатории «Танай», 
а также в загородных лагерях.

Предприятие активно уча-
ствует в благоустройстве посёлка 
Грамотеино. В этом году шахта 
окажет материальную помощь 
посёлковой школе №37 в размере 
800 тыс. рублей. Кроме этого будет 
отремонтировано новое помещение 
для краеведческого музея. 

Но, наверное, самым ярким и 
трогательным примером социаль-
ной ответственности холдинговой 
компании «СДС» в отношении к 
жителям поселка, судьбам семей 
бывших работников шахты «Ли-
ствяжная», является вручение 
семье Черновых ключей от трех-
комнатной квартиры, которое 
состоялось в день празднования 
юбилея предприятия. 

Более 20 лет назад Черновы 
приехали на строительство тру-
бопровода, по которому должно 
было пойти угольное топливо в 
Новосибирск. В качестве времен-
ного жилья им, как и многим дру-
гим строителям, предоставили 
вагончик, который был располо-
жен на территории промышлен-
ной зоны шахты. Но глава семьи 
умер, все соседи разъехались, 
а Ирина Михайловна Чернова 
вместе со своей дочерью, сыном 
и маленькой внучкой продолжали 
жить на старом месте практиче-
ски в антисанитарных условиях 
(без воды и прочих удобств). Как 
только «Листвяжная» вошла в 
состав холдинга «СДС-Уголь», о 
тяжелом положении этой семьи 
стало известно губернатору Ама-
ну Тулееву. По его инициативе 
руководство холдинга изыскало 
средства на приобретение квар-
тиры. Ключи от нового жилья 
Ирине Михайловне вручил лично 
первый заместитель губернатора 
Валентин Мазикин.

Очевидно, что когда руковод-
ство компании со всей ответствен-
ностью подходит не только к добы-
че угля, но и к людям, посвятившим 
свои лучшие годы шахтёрскому 
труду, предприятие ожидает пер-
спективное будущее. 

Максим Москвикин

В 55 Всё ТоЛько НАчиНАЕТсЯ
В начале июня горняки шахты «Листвяжная» (входит в ХК 

«СДС-Уголь») отметили 55-летие со дня основания предприятия. 
В свой юбилейный год шахта планирует увеличить добычу угля на 

треть – до 4,1 млн тонн в год. Увеличение объёмов будет достигнуто 
за счёт модернизации существующего оборудования и оснащения 
предприятия самой современной техникой. Только в 2011 году на 

эти цели холдинговая компания «Сибирский Деловой Союз» выделит  
более 1,6 млрд  рублей. Но самые главные рекорды и достижения 

ждут коллектив «Листвяжной» в последующие годы.

В ожидАНии росТА ТАрифоВ 
и В поискЕ кАдроВ

метить одну очень важную особен-
ность угольной промышленности. 
Это промышленность частная. У 
нас нет сегодня возможностей ад-
министративного регулирования 
отрасли. Такие возможности пока 
сохраняются в нефтяной, газовой 
энергетике. Там государство при-
сутствует в акционерном капитале 
крупных компаний. В угольной про-
мышленности этого нет. Поэтому 
здесь очень сложно. Важно нахо-
дить те экономические механизмы, 
которые заставляют этот рынок 
разумно и оптимально работать. 
Такие механизмы заложены в про-
грамму и мы надеемся, что сочетая 
правовое поле, экономические 
механизмы мы сможем достичь 
желаемого эффекта».

Что же до основных участников 
выставки «Уголь России и Май-
нинг  — 2011» — машиностроите-
лей, то Сергей Шумков заметил, 
что машиностроение находится  в 
сфере деятельности Минпрома: 
«Мы работам совместно и часть 
программы, касающаяся угольного 
машиностроения, включена в про-
грамму министерства промышлен-
ности «Национальная технологиче-
ская база». Там предусмотрены воз-
можности развития отечественного 
угольного машиностроения, где в 
последние годы произошёл спад». 

Впрочем, опрос, проведён-
ный «Авант-ПАРТНЕРом» среди 

участников выставки «Уголь Рос-
сии и Майнинг — 2011», показал, 
что за первое полугодие 2011 года 
многие отечественные и зарубеж-
ные машиностроительные компа-
нии достигли докризисного уровня 
поставок горношахтного оборудо-
вания, либо приблизились  к нему. 

Например, по словам замести-
теля генерального директора по 
развитию ООО «ИЗ-КАРТЭКС» 
(Санкт-Петербург) Александра 
Самолазова, компания увеличила 
поставки горношахтного оборудова-
ния на российский рынок в текущем 
году, в сравнении с 2010 годом, на 
50%. Докризисного уровня достигло 
ОАО «Томусинский ремонтно-меха-
нический завод» (г.  Междуреченск), 
которое изготавливает запасные 
части для экскаваторов отечествен-
ного и зарубежного производства. 
Представители Юргинского маш-
завода рассказали «Авант-ПАР-
ТНЕРу» о разработке в новом году 
новой модификации очистного 
комбайна и секций крепи для им-
портного комбайна (последняя была 
представлена на выставке). ОАО 
«Анжеромаш» на выставке предста-
вил конвейерный став новой (легко 
разборной) модели и приводом с ча-
стотным регулированием к нему. По 
словам представителей кузбасских 
заводов, новые разработки, которые 
были ориентированы на потребно-
сти конкретных предприятий, уже 
проданы.

Вместе с тем, несмотря на об-
щий рост рынка, участники вы-
ставки по-прежнему отмечают, что 
б0льшей популярностью у уголь-
щиков пользуется импортное обо-

рудование. На выставке оно было 
представлено компаниями из 22 
стран (Индии, Германии, Австрии, 
Швейцарии, Чехии, Словакии, 
Польши, Сербии, Швеции, Нидер-
ландов, Норвегии, Великобритании, 
Испании, Израиля, США, Японии, 
Кореи, Китая, Украины, Беларуси, 
Казахстана). Только Ассоциацию 
британских производителей гор-
ного оборудования на форуме пред-
ставляли 11 компаний. 

Основная проблема отечествен-
ного горного машиностроения, по 
мнению респондентов, — это более 
низкое в сравнении с зарубежными 
аналогами качество оборудования 
и, как следствие, более короткий 
срок его службы, меньшая произ-
водительность.

А один из самых наболевших 
вопросов для самих машиностро-
ителей — кадровый — обсуждал-
ся на выставке в ходе заседания 
«круглого» стола «Рынок труда и 
машиностроение региона: пробле-
мы и механизм взаимодействия».

«Если посмотреть движение ру-
ководства страны в плане экономи-
ческих изменений, то все началось 
с внедрения инноваций,  — говорит 
начальник отдела машиностроения 
департамента промышленности, 
торговли и предпринимательства 
Кемеровской области Андрей гре-
бенников.  —  Это создание техно-
парков, затем появился глобаль-
ный проект  — центр инноваций 
«Сколково». Сейчас новая ступень 
развития инноваций — созда-
ние технологических платформ. 
Но без модернизации экономики, 
производства и технологий, инно-
вационного развития не достичь. 
Следующий этап — модернизация 
экономики и промышленных пред-
приятий. Модернизация понима-
ется как инструмент внедрения 
инноваций и ставит две задачи. 
Первая задача — это повышение 

конкурентоспособности продукции 
за счёт улучшения её качественных 
характеристик. Вторая, снижение 
себестоимости, издержек произ-
водства и повышения конкуренто-
способности предприятий в целом. 
И та, и другая задачи достигаются 
только при решении самого главно-
го вопроса — кадрового».

Согласно данным, приведённым 
в ходе круглого стола начальником 
отдела организации трудоустрой-
ства и оказания услуг работодате-
лям департамента труда и занято-
сти населения Кемеровской области 
Дмитрием Мелешкиным, в 2010 
году машиностроители Кузбасса 
подали в службу занятости 1200 
заявок на 23 тыс. вакантных мест, 
что почти в три раза больше, чем в 
2009 году. При этом доля вакансий 
от машиностроительных предпри-
ятий в общем объёме обращений 
работодателей в службу занято-
сти составила 12-15%. Почти 70% 
вакансий — это рабочие специаль-
ности. И только около 30% — ин-
женерно-технические работники. 
В настоящее время администрация 
Кемеровской области совместно с 
предприятиями, входящими в со-
став Ассоциации машиностроите-
лей Кузбасса, ищет ответ на вопрос 
о том, кому в дальнейшем работать 
на наших машзаводах, перед ко-
торыми стоят задачи повышения 
конкурентоспособности.

Максим Москвикин

По словам Андрея Гребенникова, 
инновационное развитие возможно 

только при решении самого главного 
вопроса — кадрового

Окончание. Начало на стр. 1
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Операционный офис банка 
«ГЛОБЭКС» появился в Кемерово 
всего около года назад и был ори-
ентирован, главным образом, на 
корпоративных клиентов. Ипотека 
стала одним из первых продуктов, 
которые «ГЛОБЭКС» предложил 
физическим лицам. Объяснить 
это просто: ипотека — социально 
значимое направление банковской 
деятельности, поддерживаемое 
государством, а «ГЛОБЭКС» — 
государственный банк (99,16% его 
акций принадлежат Внешэконом-
банку). 

На волне оживления рынка 
ипотеки «ГЛОБЭКС» сделал усло-
вия выдачи жилищных кредитов 

либеральнее: снизил минималь-
ный первоначальный взнос с 30% 
до 10% (на сегодняшний день это 
минимальный уровень первона-
чального взноса). Ещё одним плю-
сом ипотеки в банке «ГЛОБЭКС» 
является то, что заёмщик может 
не иметь регистрацию по месту 
приобретения жилья — достаточно 
быть гражданином РФ. 

Стать ипотечным заёмщиком 
в банке «ГЛОБЭКС» можно с 21 
года, кредит выдаётся сроком до 30 
лет. Такой срок кредитования зна-
чительно повышает доступность 
ипотеки для молодых семей, по-
скольку предполагает небольшие 
ежемесячные платежи. Но, как 

рассказала финансовый менеджер 
по ипотеке операционного офиса 
«Кемеровский» банка «ГЛОБЭКС»  
Елена Жеребцова, заёмщик всег-
да может расплатиться с банком 
досрочно. Предельный возраст, 
до достижения которого клиент 
должен расплатиться по кредиту, 
составляет 65 лет, то есть даже в 

55 лет люди имеют возможность 
улучшить свои жилищные условия 
с помощью ипотечного кредита. 
Причём в банке «ГЛОБЭКС» нет 
«дискриминации» по половому 
признаку — предельный возраст 
в 65 лет действует и в отношении 
мужчин, и в отношении женщин. 
При рассмотрении кредитной за-
явки банком принимается справка 
о доходах 2-НДФЛ, однако, как 
уверяет Елена Жеребцова, если 
какую-то часть своего дохода за-
ёмщик не может подтвердить 
официально, всегда можно найти 
решение: например, привлечь со-
заёмщиков. Необходимость лично-
го страхования банк оставляет на 
усмотрение клиента, а страхование 
титула не требуется вообще — 
служба безопасности банка про-
веряет сделку тщательно, поэтому 
риска признания её недействи-
тельной практически нет. 

Поскольку успешность заклю-
чения сделки зависит не только от 

банка, «ГЛОБЭКС» привлекает к 
сотрудничеству в пользу клиен-
тов и других участников рынка 
недвижимости. Так, на сегодняш-
ний день банком уже заключены 
соглашения с 10 агентствами 
недвижимости и ведущими за-
стройщиками Кемерова. В ре-
зультате клиент может не только 
оформить кредит в более короткий 
срок, заручившись поддержкой 
знакомого со всеми нюансами 
ипотечной сделки риэлтора, но и 
выбрать квартиру из постоянно 
обновляющейся базы данных бан-
ка «ГЛОБЭКС». 

Операционный офис 
«Кемеровский» 
банка «ГЛОБЭКС»
Пр. Октябрьский, 3г, 
тел.: (3842) 34-62-42, 34-62-44. 

БАНк «ГЛоБЭкс»: ипоТЕчНЫй 
сТАНдАрТ кАчЕсТВА 

Рынок ипотеки оживился. Банки в борьбе за клиента предлагают 
всё более лояльные условия кредитования, при этом большинство 

из них работают по стандартам АиЖК. Действуя по программам 
федерального агентства, банк «ГЛОБЭКС» предлагает клиентам 
индивидуальный подход и качественный сервис. Как показывает 

практика, именно от этих факторов зависит успешность 
ипотечной сделки. 

КРИзИС И ДМС
Главным итогом финансово-

го кризиса на рынке ДМС стало 
значительное сокращение доли 
корпоративных страхователей: 
многие компании просто исклю-
чили его из своих социальных па-
кетов. С другой стороны, по оценке 
участников рынка, в Кузбассе доля 
действительно корпоративного 
страхования (то есть страхования, 
стоимость которого работодатель 
полностью оплачивает за свой 
счёт) на рынке ДМС невелика. По 
данным Сергея Романова, дирек-
тора кемеровского филиала СК 
«Сибирский Спас», соотношение 
финансирования ДМС из средств 
физических и юридических лиц 
на рынке Кемеровской области 
составляет в настоящее время 70% 
и 30% соответственно. Впрочем, 
некоторые эксперты оценивают 
долю юрлиц ещё скромнее — не 
более 20% от всего объёма рынка 
(по страховой премии). «Мы рабо-
таем преимущественно с лицами, 
страхующимися за счёт личных 
средств, работодатели крайне ред-
ко готовы оплачивать страховки 
для своих сотрудников», — отме-
чает Татьяна Тихонова, исполни-
тельный директор СМО «Сибирь». 
По оценке Сергея Романова, в кри-
зис доля рынка ДМС, оплачивае-
мая за счёт средств предприятий, 
снижалась до 15%. 

Хотя накануне финансовых 
потрясений эксперты и прогнози-

ровали, что при отказе работода-
теля оплачивать полис ДМС люди, 
оценившие на практике его пре-
имущества, начнут приобретать 
его себе самостоятельно, отток 
клиентов по этому виду страхо-
вания у страховщиков всё-таки 
произошёл. Как сообщил Антон 
Баранов, заместитель генераль-
ного директора по страхованию 
СК «СДС-Медицина», по неко-
торым представительствам ком-
пании на территории региона от 
ДМС отказались сотни человек, 
количество договоров по этим 
филиалам уменьшилось на 15%. 
Опять же, изменилось и соот-
ношение расходов юридических 
и физических лиц на ДМС по 
отдельным договорам. Так, если 
в докризисный период работода-
тель оплачивал 100% стоимости 
страховки своих сотрудников, то 
в кризис он если и не отказался 
от своих обязательств совсем, то 
снизил их до 70%, а в некоторых 
случаях и до 30%. 

Парадоксальность преоблада-
ющего значения личных средств 
граждан на рынке ДМС в том, что 
прийти в страховую компанию и 
застраховаться индивидуально 
сегодня почти невозможно — как 
правило, страховщики предпо-
читают иметь дело с коллектива-
ми, подозревая индивидуальных 
страхователей в намерении за счёт 
страховки сэкономить на заранее 
запланированных обследованиях 

и лечении. Во многом это ограни-
чивает возможности страхования 
для совсем малого бизнеса: стра-
ховщики имеют определённые 
критерии по количеству застра-
хованных человек в коллективе, 
а в малых организациях столько 
порой просто «не набирается». 
Впрочем, понемногу на рынок ДМС 
всё же приходят индивидуальные 
продукты. К примеру, компания 
«Сибирский Спас» разработала 
программу «Экстренный стаци-
онар». Как следует из названия, 
программа подразумевает меди-
цинскую помощь в экстренных 
случаях и не включает плановую 
помощь и обследования. 

цЕНы ДВИгАЮТ РыНОК
Никто из опрошенных экс-

пертов не взялся оценить рынок 
ДМС в Кемеровской области в 
денежном выражении. Феде-
ральная служба страхового над-
зора (ФССН) в своей статистике 
также не выделяет объём премии 
по ДМС отдельно, объединяя его 
со страхованием от несчастного 
случая в «личные виды» страхо-
вания. Но по этим объёмам судить 
о динамике можно. Так, если по 
итогам первого квартала 2008 
года объём собранной страховой 
премии в Кемеровской области по 
личным видам составлял 555,72 
млн рублей, то в первом квар-
тале 2009 года он снизился до 
497,83 млн рублей, а за 3 месяца 
2010 года снова возрос — до 623,9 
млн рублей. По итогам первого 
квартала текущего года объём 
страховой премии по этому виду 
составляет 663,6 млн рублей. 

Сегодняшнее состояние рын-
ка оценивается экспертами по-
разному. Так, Антон Баранов 
говорит о стагнации из-за потери 

в кризис корпоративного страхо-
вателя. Но все эксперты сходятся 
во мнении, что с восстановлением 
платёжеспособности клиентов 
восстанавливается и рынок ДМС. 
По данным Сергея Романова, по 
сравнению с докризисным пери-
одом по количеству заключенных 
договоров рынок восстановился на 
80%, по сумме страховых сборов — 
более чем на 90%. 

Рост премии объясняется за 
счёт роста стоимости медицинских 
услуг, и как следствие — роста 
цены страхового полиса. «Тариф 
(процентная ставка с совокупной 
страховой суммы, на которую за-
ключается договор страхования, 
либо со ста рублей страховой 
суммы) в ДМС практически не из-
менился, скорее даже уменьшился 
за счёт увеличения страховой сум-
мы,  — поясняет Татьяна Тихоно-
ва.  — А вот стоимость страховки 
хоть ненамного, но растёт за счёт 
того, что возрастает стоимость 
медицинских услуг».

«Ежегодно департамент охраны 
здоровья населения Кемеровской 
области утверждает предельные 
максимальные цены на медицин-
ские услуги, индексация проис-
ходит ежегодно в среднем на 10-
15%, — описывает ситуацию Антон 
Баранов. — Но в том-то и дело, что 
эти 10-15% являются «средними»: 
на какие-то услуги лечебное уч-
реждение может оставить цены 

на прежнем уровне, а на какие-то, 
наиболее востребованные, повы-
сить на 30% и более. За счёт этого 
прирост прибыли лечебного уч-
реждения составляет более 15%, 
соответственно, растут и расходы 
страховых компаний». 

По информации страховщиков, 
наиболее заметно выросли цены на 
медицинские услуги в небольших 
городах на юге области — Кисе-
лёвске, Прокопьевске. Участники 
рынка связывают это с приходом в 
эти города крупных федеральных 
компаний, которые ранее прояв-
ляли интерес в основном к двум 
городам региона — Кемерово и Но-
вокузнецку. Теперь, в поиске круп-
ных корпоративных страхователей 
они заходят в небольшие города с 
развитой промышленностью. Как 
следствие, медицинские учреж-
дения начинают острее ощущать 
«вкус рынка» и свою возможность 
побольше заработать на нём и по-
вышают цены. 

В то же время Сергей Романов 
отмечает взаимосвязь между по-
явлением новых страховщиков на 
региональном рынке ДМС и при-
влечением на страхование новых 
клиентов: «Уровень страховой 
культуры в России пока очень низ-
кий, люди мало осведомлены о том, 
что такое ДМС, некоторые даже 
об ОМС ничего не знают. Когда на 
рынок заходят новые компании, 
появляется больше информации. 
Люди больше узнают о медицин-
ском страховании, и некоторые 
начинают осознавать свою потреб-
ность в нём». По данным Татьяны 
Тихоновой, на региональном рынке 
ДМС услуги на сегодняшний день 
предлагают более двух десятков 
страховщиков — как местных, 
так и филиалов федеральных 
компаний. Однако регионалы до 
сих пор сохраняют свои лидерские 
позиции на рынке медицинского 
страхования. 

КОНКуРЕНцИя, 
КАК ОНА ЕСТь
Несмотря на, казалось бы, не-

возможность страховщиков сни-
зить стоимость ДМС из-за роста 

дМс НЕ сдАёТ поЗиций
Рынок добровольного медицинского страхования (ДМС) 

Кемеровской области в кризис ощутил отток клиентов. Однако 
с восстановлением платёжеспособности, как свидетельствуют 

страховщики,  люди вновь начинают приобретать «полисы 
здоровья». и хотя ДМС строится в основном за счёт собственных 

средств граждан, страховые компании, как и до кризиса, не теряют 
надежды привлечь внимание бизнес-структур к этому виду 

страхования. 

Татьяна Тихонова: «Работодатели 
крайне редко готовы оплачивать 

страховки для своих сотрудников»

Окончание на стр. 10

Окончание на стр. 12

КТО БЕззАщИТНЕй 
ПЕРЕД КОРРуПцИЕй

Несмотря на то, что доля пред-
приятий малого и среднего бизнеса 
в ВРП Кузбасса пока что чуть пре-
вышает планку в 11%, задачи по его 
развитию и поддержке не стано-
вятся от этого менее актуальными. 
А учитывая то, что именно сфера 
малого и среднего бизнеса (МСБ) 
наиболее зависима от произво-
ла чиновничье-бюрократических 
структур и коррупции (крупный 
бизнес гораздо проще справляет-
ся с решением этих задач), такой 
низкий показатель присутствия 
его в общей доле бизнеса, скорее 
всего и требует принятия самых 
неотложных мер. Примерно такие 
тезисы прозвучали во вступитель-

ном слове президента КТПП Та-
тьяны Алексеевой в начале работы 
заседания:

— Борьба с коррупцией, недо-
бросовестной конкуренцией как 
явлениями, тормозящими разви-
тие свободной конкуренции — при-
оритетная деятельность Палаты. В 
рамках соглашений о взаимодей-
ствии и сотрудничестве с ГУВД 
и Прокуратурой Кемеровской об-
ласти мы регулярно отслеживаем 
состояние госструктур на предмет 
коррумпированности. Работает 
Комитет по безопасности пред-
принимательской деятельности и 
Экспертный совет по противодей-
ствию коррупции и недобросовест-
ности при осуществлении граж-
данских прав. Сегодня главными 
факторами, ограничивающими 

развитие конкуренции, являются 
административные барьеры, за-
крытый доступ к ограниченным 
ресурсам, вмешательство государ-
ства в деятельность хозяйствую-
щих субъектов и др. Устранение 
их, уменьшение влияния этих 
факторов — одна из основных  за-
дач Кузбасской торгово-промыш-
ленной палаты.

ПРОТИВ МОНОПОЛИИ

Устранение коррупции и мак-
симальное ограничение вмеша-
тельства в дела бизнесменов — 
прямо пропорционально развитию 
конкуренции на рынке. Уверен-
ность в этом выразила Елена Кло-
стер, заместитель руководителя 
УФАС по Кемеровской области. По 
её мнению, предупреждение и пре-
сечение монопольной деятельно-
сти как на рынках, так и в структу-
рах власти разного уровня, сможет 
защитить реальную конкуренцию, 
а значит и самих представителей 
бизнеса. Кемеровская областная 
антимонопольная структура уже 
добилась в этом деле реальных 
подвижек. Во всяком случае, об 
этом свидетельствует факт пере-
мещения за последний год УФАС 
Кузбасса в рейтинге работы по 
надзору за соблюдением законода-

тельства с 53-го места на 23-е (сре-
ди 82-х региональных структур).

Но даже самая лучшая про-
шлогодняя статистика не всегда 
помогает бизнесу сохранять уве-
ренность в завтрашнем дне. И 
для того, чтобы лучше понимать, 
а что же конкретно должно быть 
предпринято в ближайшее время, 
участники заседания провели ра-
боту в форме «круглых» столов на 

пяти дискуссионных площадках. 
Несколько позже полученные ре-
зультаты были обсуждены в ходе 
общего заседания.

гОРОД САД — 
НЕ МОНОгОРОД

Вопрос о том, насколько сама 
тема, заявленная как «Вопросы 
модернизации и диверсифика-
ции экономики моногородов; о 
состоянии конкурентной среды 
в моногородах», соответствует 
общей тематике заседания, мог, 
с одной стороны, показаться не-
бесспорным. Хотя, если к его по-
становке подходить с позиции: 
а какой процент населённых 
пунктов в Кузбассе нельзя от-
нести к моногородам, становится 
ясно  — в этих условиях вопросы 
формирования здоровой конку-
рентной среды на рынке много-
кратно усиливаются.

Строго говоря, на сегодняшний 
день в официальный список моно-
территорий зачислены пока три, 
это Прокопьевск, Ленинск-Куз-
нецкий и Таштагольский район. 
Поэтому в качестве модератора 
и спикера первой дискуссионной 
площадки выступил первый заме-
ститель главы города Прокопьев-

АНТоНиМ коррупции – 
коНкурЕНциЯ

В конце мая Кузбасская торгово-промышленная палата провела 
очередное заседание расширенного Правления, посвящённое Дню 

российского предпринимателя. Вопреки вполне дежурному названию 
мероприятия, прошло оно очень живо, если не сказать ярко: 

количество собравшихся было велико, активность их — высока, 
а формальные процедуры свелись к минимуму — поздравлению 

предпринимателей и приёму в состав КТПП новых членов. 
Причина активности участников понятна. Тема, которую в 

этот раз правление предложило обсудить, была более чем значима 
для каждого: «Актуальные вопросы проведения региональной 

конкурентной политики: проблемы, пути решения». иначе ту 
же тему можно было обозначить как «конкуренция — против 

коррупции и барьеров на пути бизнеса». 

Татьяна Алексеева: «Сегодня главными 
факторами, ограничивающими 

развитие конкуренции, являются 
административные барьеры, 

закрытый доступ к ограниченным 
ресурсам, вмешательство государства 

в деятельность хозяйствующих 
субъектов»

По результатам голосования на сайте: www.avant-partner.ru
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Люди ГоВорЯТ ЭкспЕрТЫ

За эти годы компания стала 
надежным и стабильным участ-
ником системы обязательного ме-
дицинского страхования и важным 
звеном в системе охраны здоровья 
населения Кемеровской области. 
Наши сотрудники сами идут на-
встречу людям, которых мы за-
страховали. При рассмотрении 
жалоб граждан на качество оказа-
ния медицинской помощи в каждом 
случае наши штатные и внештат-
ные врачи-эксперты проводят экс-
пертизы. В случае необходимости 
мы защищаем права застрахован-
ных в судебном порядке. Тради-
ционными для нашей страховой 
организации являются «Дни стра-
ховщика», которые мы проводим 
непосредственно на предприятии, 
в коллективах, где рассказываем 
о себе, об изменениях в законода-
тельстве, отвечаем на вопросы. Вот 
и сейчас мы бы хотели рассказать 
о новом Федеральном законе «Об 
обязательном медицинском стра-
ховании в Российской Федерации»,  
который вступил в силу 1 января 
2011 года, который декларирует 
важные нововведения.

Основная идея закона — сде-
лать человека главным действу-
ющим лицом всей системы обяза-
тельного медицинского страхова-

ния. Теперь сам застрахованный 
будет выбирать страховую ком-
панию, медицинское учреждение 
и лечащего врача. Уже в этом году 
каждый — и работающий, и пенси-
онер, и инвалид — может сделать 
свой выбор: сменить ему страхов-
щика или остаться с прежним.

 Основным критерием выбора 
страховщика это степень удобства 
общения с этой компанией. В ло-
гике нового закона страховая ком-
пания  — это «адвокат человека», 
который должен заниматься разбо-
ром претензий к врачам конкретной 
медицинской организации. И если 
с этими адвокатскими функциями 
страховщик не справляется, на сле-
дующий год гражданин сможет его 
поменять. Теперь и страховая ком-
пания, и медицинская организация 
прямо заинтересованы в привлече-
нии и качественном обслуживании 
застрахованного.

На смену старым полисам обя-
зательного медицинского страхо-
вания в этом году придут новые  — 
электронные полиса единого об-
разца. С 1 мая 2011 года вводят по-
лисы обязательного медицинского 
страхования единого образца, в 
которых графа «место работы» не 
предусмотрена вообще. Поэтому 
при смене места работы сдавать 

работодателю полисы обязатель-
ного медицинского страхования не 
нужно. Полис станет документом, 
удостоверяющим право человека 
на бесплатное получение медицин-
ской помощи на всей территории 
России в рамках базовой програм-
мы обязательного медицинского 
страхования. 

Процесс замены медицинских 
полисов будет идти постепенно 
до 2014 года. Все это время будут 
действительны старые полисы. 
То есть беспокоиться и спешить 
уже 2 мая получить новый полис 
обязательного медицинского стра-
хования, не нужно, когда придет 
Ваш полис страховая организация 
свяжется с вами. Все выданные 
полисы будут занесены в общую 
базу данных. Планируется даже 
создать банк электронных карт 
всех застрахованных, так что в 
какое бы медучреждение ни обра-
тился пациент — сведения из его 
персональной медицинской карты 
будут доступны врачу.

Если вам потребуется меди-
цинская помощь на отдыхе или 
в командировке в любом регионе 
страны, смело обращайтесь к вра-
чу — ни одно медучреждение не 
вправе отказать, ссылаясь на то, 
что полис выдан в другом городе. 
Так что право на медицинскую 
помощь будет теперь обеспечено 
независимо от места проживания 
застрахованного. 

Новый Федеральный закон  
устанавливает права и обязанно-
сти застрахованных лиц: 

•получение бесплатной меди-
цинской помощи в медицинской 
организации на всей территории 
РФ. Если помощь оказывается вне 
пределов территории, где лицо 
было застраховано, то помощь ока-
зывается в объеме, установленном 
базовой программой ОМС. Если на 
своей территории — в пределах 
территориальной программы.

•выбор страховой мед. орга-
низации. 

•замену страховой мед. орга-
низации не чаще, чем 1 раз в год. 
Заявление подается не позднее 
1  ноября. Страховая медицинска-
яорганизация меняется и в случае 
смены места жительства.

•выбор медицинской органи-
зации, где будет получаться меди-
цинская помощь.

•выбор лечащего врача. Для 
этого следует подать заявление на 
имя руководителя мед. организации.

•получение достоверной ин-
формации о видах, качестве и 
условиях медицинской помощи, 
оказываемой медицинской орга-
низацией. 

•защиту персональных данных.
•возмещение ущерба, при-

чиненного действием или бездей-
ствием медицинской организации, 
защиту прав и законных интересов 
в сфере ОМС.

Каждый житель Кемеровской 
области, желающий иметь на-
дежного помощника и защитника 
своего здоровья, может выбрать 
нашу страховую компанию ООО 
«ЖСО-Медицина» и получить ква-
лифицированную консультацию о 
своих правах, о том как получить 
полис обязательного медицинского 
страхования. Вы может обратиться 
в любой офис на территории Куз-
басса по адресу:     

головная организация в г. Ке-
мерово, 650055,  ул. Сарыгина, 22 

т.: (8-384-2) 28-42-29, 32-35-32, 
32-38-54

г. Новокузнецк, пр-т Октябрь-
ский, д. 12 (8-384-3) 77-43-72

г. Междуреченск, ул. Комарова, 
д. 11 (8-384-75) 2-21-25

г. Белово, пер. цинкзаводской, 
д. 8а (8-384-52) 2-22-68

г. гурьевск, ул. 30 лет Победы, 
д. 4 (8-384-63) 5-64-47

г. Ленинск-Кузнецкий, пр. Ле-
нина, д. 5 (8-384-56) 3-26-66

г. Тайга, ул. щетинкина, д. 61  
(8-384-48) 2-34-60

г. Мариинск, ул. Коммунистиче-
ская, 69 (8-384-43) 9-23-82, 5-28-45

г. Березовский, ул. Ленина, д. 54 
(8-384-45) 3-52-65

г. Анжеро-Судженск, ул. Ку-
банская, д. 3 (8-384-53) 4-16-48

г. Топки, ул. Комсомольская, д. 
1 (8-384-54) 29-1-81

г. Юрга, ул. Ленинградская, д. 46 
(8-384-51) 6-16-72

В 2011 Году – оМс по-НоВоМу
Страховая медицинская организация ООО «ЖСО-Медицина» 

имеет большой опыт работы в системе обязательного 
медицинского страхования (с 1992 года). 

7 причин, чтобы выбрать ку-
рорт-отель «Сосновка» для вашего 
отпуска!

1Курорт-отель «Сосновка» нахо-
дится в Новосибирской области, 

славится целебным воздухом хвой-
ного леса. Отдых в родной клима-
тической зоне врачи рекомендуют 
для семей с маленькими детьми и 
будущих мам. Именно им особенно 
трудно даются дальние перелеты 
и адаптация к новым погодным 
условиям. 

2В «Сосновке» предусмотрено 
буквально все для комфорта: 

размещение в четырех корпусах 
с уютными номерами на любой 
вкус  — от экономичных и стан-
дартных до просторных люксов. 
Особое внимание уделяется пи-
танию. 

3Отдыхая с детьми вам не при-
дется постоянно что-то при-

думывать — за вас это сделают 
профессиональные педагоги и 
аниматоры. В спортивном ком-

плексе можно заняться любимым 
видом спорта: большой теннис, 
волейбол, пейнтбол, или взять 
напрокат велосипед или роли-
ковые коньки.

4«Сосновка» предлагает сбалан-
сированное и разнообразное 

питание в формате «шведского сто-
ла». Поэтому каждый гость найдет 
блюда себе по вкусу.

5В «Сосновке» вы  легко сможете 
найти развлечения по душе. Для 

отдыхающих организовываются 
множество бесплатных мероприя-
тий: караоке, дискотеки, тематиче-
ские шоу-программы, прогулки на 
катере. Мастер-классы различной 
тематики, проводимые в «Соснов-
ке» помогут узнать много нового. 
Например «Болгарская кухня», 
позволит вам принять участие не 
только в приготовлении блюда, 
но и отведать его. Мастер-клас-
сы Медицинского центра «SPA и 
медицина», откроют вам секреты 
профессионального ухода за лицом 
и телом и помогут получить ответы 
на интересующие вопросы.

6Ура! Пляжный сезон открыт! 
Пляжный комплекс предлагает 

вам и вашим детям: прокат катера, 
катамаранов, гидроциклов, водных 
лыж и многое другое... 

7В курорт-отеле «Сосновка» вы 
можете пройти курс, который 

избавит вас от различных заболе-
ваний. Современное оборудование 
и штат опытных врачей позволят 
разработать эффективную про-
грамму лечения. Также работают 
SPA-комплекс, фито-бар, кос-
метический, гинекологический  и 
стоматологический кабинеты. Со-
вместите отдых и лечение в одном 
из лучших санаториев Сибири!

Отдых в курорт-отеле «Соснов-
ка» — Ваш правильный выбор!

Новосибирская область, г . 
Бердск,Речкуновская зона отдыха.

т. (383) 209-03-40, 334-48-38 
(круглосуточно)  

www.sosnovka.biz

Многопрофильный медицинский 
центр в курорт-отеле «Сосновка»

Мужское SPA для снятия 
усталости и стресса

оТпуск, коТорЫй 
поНрАВиТсЯ ВсЕй сЕМьЕ

За окном жаркое сибирское лето, до отпуска остались считанные 
дни, а вы до сих пор не решили, куда поехать отдохнуть? Мы 

откроем вам секрет, и проблема организации  отпуска для всей 
семьи будет решена.

Комфортные двухместные номера в «Сосновке» Лобби-бар с джазовыми программами

Ни для кого в нашей стране не 
секрет, что здравоохранение давно 
нуждалось в явных и достаточно  
мощных изменениях, и новый за-
кон об ОМС должен стать тем дви-
жущим механизмом, за которым 
постепенно начнёт меняться вся 
система полностью. 

Согласно принятому закону с 
1 мая 2011 года началась выдача 
новых полисов единого образца, 
которые будут действительны на 
всей территории РФ, таким об-
разом, теперь за помощью с таким 
полисом можно будет обратиться 
в любое медицинское учреждение 
по всей России.  Такой полис будет 
выдаваться единожды и бессрочно. 
Однако, спешить всем гражданам 
менять свой старый полис не нуж-
но, он также пока действителен.  
Новые полиса единого образца вы-
даются в первую очередь новорож-
дённым, безработным, в случае их 
обращения  в страховую компанию, 
лицам, которые по каким-либо 
причинам не имели ранее полиса. 
Затем постепенно планируется 
постепенно выдать единый полис 
каждому гражданину до 2014 года, 
по мере истечения срока действия 
старого документа.

Меняется не только сама систе-
ма выдачи полисов, но и финанси-
рование. Если ранее финансиро-
валось само медицинское учреж-
дение, то теперь «деньги идут за 
пациентом», оплачиваться будет 
конкретно каждая медицинская 
услуга. Появилось, теперь уже 
законодательно, право каждого 
гражданина выбирать медицин-

ское учреждение, лечащего врача 
и страховую медицинскую органи-
зацию, но не чаще одного раз в год.

В конечном счёте, центральной 
фигурой в данной системе должен 
стать сам застрахованный граж-
данин. То есть, прописав законо-
дательно больше прав гражданину, 
планируется повышение качества 
оказания медицинских услуг за 
счёт конкуренции, так как теперь 
практически за каждого пациен-
та придётся бороться, ведь даже 
частные клиники, добровольно 
вошедшие в систему ОМС и согла-
сившиеся на работу по установлен-
ным базовым тарифам, смогут при-
нимать граждан по такому полису. 
Это явно должно освободить наши 
больницы от огромных очередей, 
однако говорить о явных резуль-
татах пока рано.

При оказании помощи иного-
родним в установленный срок 25 
дней будет производиться расчёт 
медицинскому учреждению за 
оказанные услуги, что позволит 
гарантированно получить помощь 

иногороднему гражданину.
Установив также единый мини-

мальный платёж за неработающее 
население, а это в основном пожи-
лые и дети, которые чаще всего 
обращаются за медицинской помо-
щью,  планируется сделать меди-
цинскую помощь равнодоступной.

Вдобавок ко всему вышепере-
численному в течение 2011-2012 
годов планируется повышение 
страховых взносов на 2%, что со-
ставит порядка 460 млрд рублей 
дополнительно, которые должны 
пойти на улучшение оснащения 
больниц, улучшение стандартов 
оказания медицинской помощи. 

Вообще, конечно, звучит доста-
точно красиво и многообещающе, 
однако говорить о конкретных из-
менениях ещё очень рано. В любом 
случае, должно пройти не менее 
3-5 лет, чтобы судить о явных из-
менениях в системе здравоохране-
ния. Но, если уж, законодательно 
определили для пациента больше 
прав, то, по всей видимости, и ме-
няться будет эта система в зависи-
мости от активности граждан, ведь, 
отстаивая свои права, мы прежде 
всего будем способствовать тому, 
чтобы закон был не только на бума-
ге, но и работал на деле. А для этого 

НоВЫй ЗАкоН оМс: 
НоВоГо дЛЯ

чТо
пАциЕНТоВ

С 1 января 2011 года вступил в силу новый закон об обязательном 
медицинском страховании, который должен стать отправной 

точкой для начала глобальной модернизации здравоохранения, как на 
законодательном уровне, так и на уровне материально-технической 

базы отрасли.

есть страховые компании, терри-
ториальные фонды ОМС, которые 
смогут помочь в случае возник-
новения конфликтных ситуаций 
между пациентом и медицинским 
учреждением. Но насколько наше 
население проинформировано о 
таких возможностях — вопрос 
другой, хотя информации в СМИ 
появляется всё больше. 

Выходит, в конечном счёте, что 

снова всё зависит от нас: промол-
чали, махнули рукой, вот и резуль-
тат  — всё остаётся на прежнем 
уровне, и ничего не меняется, а 
зачастую так оно и происходит. 

Поэтому активно узнавайте о 
своих правах, защищайте их, будь-
те юридически более грамотными 
и, конечно, будьте здоровы!

Рубрику подготовила 
Диана Геворгян

Лала Аветисян, домохозяйка:
– Я уже достаточно давно не работаю, и приходилось получать вре-

менный полис на непродолжительный срок, что было обременительно. 
Сейчас мне уже выдали новый единый бессрочный полис. Это дей-
ствительно очень удобно и освобождает от необходимости постоянного 
получения нового полиса для очередного визита к врачу.

Александра Выволокина, студентка:
– Я обращаюсь за медицинской помощью очень редко, о законе 

слышала, можно сказать, «краем уха», пока даже не задумывалась о 
его преимуществах. Хотя в будущем планирую сменить поликлинику 
и прикрепиться по месту жительства.

Евгений Воропаев, системный администратор:
– Совсем недавно решил выбрать новое лечебное учреждение. 

Нравится возможность выбора. Думаю, что закон действительно дол-
жен положительным образом сказаться на системе здравоохранения 
в нашей стране.

Игорь Иванов, начальник отдела защиты прав граждан Территориального фонда 
ОМС Кемеровской области:

— Новым законом застрахованному лицу предоставляется право на:
•бесплатное оказание медицинской помощи медицинскими организациями при на-

ступлении страхового случая в объеме, установленном программой ОМС;
•выбор страховой медицинской организации (СМО);
•замену СМО один раз в течение календарного года;
•выбор медицинской организации из списка участвующих в реализации территори-

альной программы ОМС в соответствии с законодательством РФ;
•выбор врача путем подачи заявления на имя руководителя медицинской организации 

в соответствии с законодательством РФ;
•получение достоверной информации о видах, качестве и условиях предоставления 

медицинской помощи от медицинских организаций, страховой медицинской организации, территориального 
фонда ОМС;

•защиту персональных данных, необходимых для ведения персонифицированного учета в сфере обязатель-
ного медицинского страхования;

•возмещение ущерба, причиненного в связи с неисполнением или ненадлежащим исполнением обязанностей 
страховой медицинской организацией и медицинской организацией по организации предоставления и оказанию 
медицинской помощи, в соответствии с законодательством РФ;

•защиту прав и законных интересов в сфере ОМС.
В Кемеровской области ежегодно принимается региональным законом Территориальная программа госу-

дарственных гарантий оказания бесплатной медицинской помощи, частью которой является Территориальная 
программа ОМС (ТПОМС).  ТПОМС формируется на основе базовой программы ОМС, которая принимается по-
становлением Правительства РФ. Базовая программа ОМС определяет виды медицинской помощи, перечень 
страховых случаев, структуру тарифа на оплату медицинской помощи, оказываемой  за счёт средств ОМС. В 
зависимости от уровня финансового благосостояния  региона ТПОМС может быть расширена. Соответственно, 
бесплатная медицинская помощь застрахованному должна быть оказана медицинской организацией в рамках, 
предусмотренных территориальной программой обязательного медицинского страхования (для застрахованных 
в других регионах РФ в рамках базовой программы ОМС). 

При появлении вопросов, связанных с оказанием медицинской помощи, застрахованный может обратиться 
за консультацией непосредственно к специалисту выбранной им страховой медицинской организации или по 
телефонам, указанным на полисе ОМС. Также проконсультироваться можно в дирекции или в филиале ТФОМС. 
Информация о правах застрахованных, территориальной программе ОМС, страховых медицинских организациях 
размещается в лечебных учреждениях на информационных стендах.

Светлана Бабарыкина, генеральный директор страховой медицинской организации 
«Сибирь»:

— Новый закон, введённый с января 2011 года, уже законодательно определяет право 
пациента выбирать лечащего врача, медицинское учреждение и, конечно, страховую 
компанию. У нас в Российской Федерации действуют обязательная базовая программа и 
территориальная программа обязательного медицинского страхования, которая должна 
быть не меньше базовой. Несомненно, учитывая вышесказанное, можно сделать вывод, 
что любая страховая компания предложит гражданам именно те условия, которые пред-
писаны законом ОМС, однако вся конкуренция между компаниями находится в сфере 
организации работы сотрудников. В первую очередь, это профессионализм работников 
страховой компании, доступность страховой компании даже в самых отдалённых рай-
онах области, просвещение граждан в области большинства интересующих вопросов, 

возможность застрахованных пациентов обратиться за консультацией в круглосуточном режиме, достаточ-
ная юридическая защита застрахованных клиентов, выдача талонов на госпитализацию и ,конечно, престиж 
компании на рынке медицинского страхования, количество застрахованных лиц.  Всё это должен учитывать 
гражданин, выбирая страховую организацию, ведь при любых спорных вопросах именно она будет защищать 
интересы своих застрахованных пациентов, поэтому она должна быть достаточно надёжной и авторитетной 
на рыке услуг страхования.
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Давайте посмотрим, как органи-
зован документооборот в вашей ор-
ганизации: отметьте галочками про-
блемы, с которыми вы встречаетесь 
чаще всего:

— Невозможно найти нужные до-
кументы или даже получить сведения 
об их существовании.

— Документы  движутся медлен-
но, их текущее состояние неизвестно, 
иногда они просто теряются, многие из 
них — безвозвратно.

— Появляются  дублирующие или 
противоречивые документы.

— Решения  не выполняются в срок 
или вообще не выполняются.

— Невозможно  узнать, почему 
и кем было принято конкретное ре-
шение.

— Затруднен контроль исполнения 
документов, распоряжений.

— Затруднена оценка загружен-
ности персонала.

— Невозможно контролировать 
историю работы с документом.

— Документы регистрируются 
вручную.

Отметили более трех? Эффек-
тивный способ легко решить эти 
задачи  — внедрение системы элек-
тронного документооборота (СЭД). 
Учитывая, что практически в любой 
организации используются програм-
мы «1С:Предприятие», то логично и 
СЭД выбрать того же разработчика. 
В этом случае будет легче выполнить 

интеграцию систем, чем иницииро-
вать замену существующей на новую.

Решение «1C:Документооборот 8» 
пришло на смену серии продуктов, выпу-
скаемых ранее под названием «1С:Архив». 
Его принципиальное новшество — реали-
зация на платформе «1С:Предприятие 
8.2», что позволяет использовать ее новые 
возможности в решении задач управле-
ния документами и бизнес-процессами, 
сохраняя при этом преемственность с 
предыдущими версиями. 

Также в новом программном про-
дукте привлекают простота при до-

статочно широком наборе возможно-
стей, минимум настроек и понятная 
структура справочников и меню.

«1С:Документооборот 8» позволяет: 
— упорядочить работу сотруд-

ников с документами, исключить 
возможность утери версий или пере-
сечения фрагментов при одновремен-
ной работе; 

— сократить время поиска нуж-
ной информации и суммарное время 
коллективной обработки документов; 

— повысить качество готового ма-
териала (проектов, документации и 
пр.) за счет решения большого коли-
чества спорных вопросов и упорядо-
чивания работы пользователей;

— определить операции, отнимаю-
щие наибольшее количество времени 
при работе с документами и оптими-
зировать бизнес-процессы;

— избежать потерь или порчи про-
ектов документов, благодаря сохране-
нию истории их изменения;

— оптимизировать процесс работы 
с первичными бумажными докумен-
тами и процесс делопроизводства.

Программа может эффективно 
использоваться как в бюджетном 
секторе, так и на коммерческих пред-
приятиях, будь то распределенная 
холдинговая структура с большим 

количеством пользователей или не-
большое предприятие.

Из отзывов клиентов, использую-
щих «1С:Документооборот 8»: «про-
грамма позволяет сконцентрироваться 
непосредственно на работе с информа-
цией, а не на способах ее получения. 
Результат — существенное повыше-
ние эффективности работы компании».

Вас заинтересовала программа 
«1С:Документооборот 8»?

Закажите бесплатную демонстра-
цию программы «1С:Документооборот» 
у себя офисе!

г. Кемерово 
Внедренческий центр «ИстЛайн» 
Адрес: пр. Советский, д. 25. 
Телефон : (3842) 67-07-27 
Факс: (3842) 57-93-03 

г. Новокузнецк 
Внедренческий центр «ИстЛайн» 
Адрес: 
ул.Орджоникидзе, д.5. оф. 501/4 
Телефон : (3843) 60-16-56

НоВАЯ проГрАММА «1с:докуМЕНТооБороТ 8» - 
НоВЫй уроВЕНь АВТоМАТиЗАции дЕЛопроиЗВодсТВА

Вы когда-нибудь задавались вопросом, как организован процесс 
поступающей и исходящей документации? или может быть 

сталкивались с ситуацией, когда каждый сотрудник ведет свои 
документы «как придется»? В итоге это приводит к неразберихе и 

потере времени?

СПОНСОР  РУБРИКИ

Сегодня самая крупная сеть 
хот-спотов в Кузбассе принадле-
жит компании «Е-Лайт-Телеком» 
(торговая марка Good Line). Это 
больше 50 точек Wi-Fi по Кеме-
рово — в гостиницах, кафе, ресто-
ранах и т.п. Изначально эти точки 
использовались кузбассовцами в 
целях бизнеса, общения, развле-
чения. Переводить эту услугу из 
вспомогательно-развлекательной 
в более практичную плоскость и 
использовать современные тех-
нологии беспроводного Интернета 
как элемент образовательного 
процесса начал Кемеровский госу-
ниверситет. Таблички с надписью 
«Зона Wi-Fi» появились в библио-
теке вуза, первом, втором и шестом 
корпусах вуза в октябре 2008 года. 
Примечательно, что услуга эта в 
КемГУ была и остаётся не только 
удобной и востребованной, но и 
бесплатной. 

Однако более прогрессивным 
шагом в направлении «Интернети-
зации» Кузбасса является сегодня 
развитие беспроводного широко-
полосного доступа (ШПД). На его 
платформе жители Кемеровской 
области могут получить доступ к 
таким услугам, как микроплатежи, 
телемедицина и быстрое распро-
странение информации в сообще-
ствах, вне зависимости от того, 
насколько далеко находится поль-
зователь и насколько он удален от 
стационарного компьютера. При 
условии общедоступности различ-
ные интернет-ресурсы и контент, 
получаемый посредством доступа 
в сеть Интернет, могут стать мощ-
ным рычагом для ускорения важ-
нейших бизнес-процессов, а также 
расширить возможности занятости 
населения, способствовать повы-
шению производительности труда. 
Согласно исследованию Всемирно-
го банка, в странах с низким и сред-
ним уровнем дохода, наблюдается 

увеличение на 1,38 дополнитель-
ных процентных пунктов роста 
ВВП на каждые 10% увеличения 
показателя проникновения ШПД.

Широкополосные сети явля-
ются также важнейшим элемен-
том так называемого «Интернета 
вещей», в котором обычно не-
одушевленные предметы имеют 
возможность коммуницировать 
друг с другом без вмешательства 
человека, например, с помощью 
таких технологий, как RFID. Такие 
сети играют все более важную роль 
в ключевых социальных сферах, 
среди которых здравоохранение 
(через приложения электронного 
здравоохранения), образование 
(посредством дистанционного об-
учения и подготовки учителей) и 
управление окружающей средой 
(через такие приложения как 
smart grids, системы мониторинга 
и «умные дома»).

Если вернуться непосредствен-
но к кузбасским реалиям, то, по 
словам Максима Шаркова, дирек-
тора по маркетингу Сибирского 
региона ГК «ВымпелКом», условно 

пользователей можно разделить на 
тех, кто выходит в Интернет с но-
утбука/компьютера посредством 
USB-модемов и на тех, кто выходит 
в Интернет со своего мобильно-
го телефона либо планшета. Для 
пользователей USB-модемов ак-
туальны как «лёгкие» безлимиты 
для просмотра новостей и общения 
в социальных сетях и более «тяжё-
лые» безлимитные планы для тех, 
кому нужны высокие скорости и 
большие объёмы. Однако для мно-
гих пользователей, привыкших 
к Интернету на стационарном 
компьютере, в том числе к еже-

дневному просмотру популярных 
сайтов, социальных сетей и других 
сервисов, использование этих же 
ресурсов на мобильном телефоне 
остаётся барьером. Чтобы выход 
в Интернет через телефон стал 
более популярным, необходимо 
сделать его максимально простым 
и недорогим. «Поэтому мы приня-
ли решение объединить в рамках 
компании уже имеющиеся у нас 
телекоммуникационные сервисы 
и недорогое оборудование, необ-
ходимое для доступа к ним», — от-
мечает Максим Шарков. Он так же 
пояснил, что компания установила 

так называемые «нулевые» зоны, 
которые позволяют совершенно 
бесплатно посещать сайты таких 
социальных сетей, как «Вконтак-
те» и «Facebook». «Мы стараемся 
продвигать наш продукт там, где 
непосредственно находится наша 
целевая аудитория. Например, для 
активных пользователей соцсетей 
непосредственно в этих сетях, для 
тех, кто интересуется новостями 
на новостных сайтах и так да-
лее»,  — поясняет представитель 
«ВымпелКома».  

При этом пока рано говорить об 
ожесточённой конкуренции прово-
дного и беспроводного Интернета и 
вытеснении одного способа выхода 
в сеть за счёт другого. «Однознач-
но  — нет», — утверждает замести-
тель исполнительного директора 
компании  «Е-Лайт-Телеком» Дми-
трий Осипов, отвечая на вопрос, 
можно ли говорить об «отмирании» 
проводного вида связи: «Как можно 
говорить об отмирании сервиса, 
если цифры говорят об обратном. 
Например, за 2010 год рынок про-
водной связи с Интернетом увели-
чился на 80%!», — утверждает экс-
перт. «Я бы сказал, что эти услуги 
будут делить между собой рынок, 
т.к. в большей степени они друг 
друга взаимодополняют, нежели 
вытесняют, так как ориентированы 
на разные потребности», — счита-
ет Максим Шарков. 

БЕспроВодНой иНТЕрНЕТ: 
рЕАЛьНЫЕ пЕрспЕкТиВЫ

…Присесть за столик в кафе, развернуть ноутбук и 
оперативненько, и в то же время с комфортом, между чашкой 

кофе и десертом, порешать рабочие вопросы (можно даже блиц-
совещание провести через веб-камеру) — такой способ ведения дел 

выбирает сегодня всё больше кузбассовцев. Прошло всего четыре года 
с того момента, как в областном центре появились первые точки 

беспроводного доступа — а потребитель уже вполне освоил этот вид 
связи. и получил возможность выбирать.

Широкополосный или высокоскоростной доступ (ШПД) в интернет означает доступ во Всемирную 
сеть с большой скоростью, в противоположность коммутируемому доступу с использованием модема 
и телефонной сети общего пользования. Если коммутируемый доступ имеет ограничение по скорости 
на уровне порядка 56 килобит в секунду и полностью занимает телефонную линию, то широкополосные 
технологии обеспечивают во много раз большую скорость обмена данными и не занимают телефонную 
линию. Кроме высокой скорости, ШПД обеспечивает непрерывное подключение к интернету (без необхо-
димости установления коммутируемого соединения) и так называемую «двустороннюю» связь, то есть 
возможность как принимать («загружать»), так и передавать («выгружать») информацию на высоких 
скоростях. Широкополосный доступ не только обеспечивает богатство информационного наполнения 
(«контента») и услуг, но и преобразует весь интернет как в плане предлагаемого сетью сервиса, так 
и в плане его использования. Широкое распространение ШПД на рынке трактуется экспертами как 
ключевой индикатор развития экономики.

дМс НЕ сдАёТ 
поЗиций

цен на медицинские услуги, на 
который они практически не имеют 
возможность влиять, конкурен-
ция на данном рынке на сегод-
няшний день именно ценовая. 
Если точнее, удешевление стра-
ховки происходит за счёт вклю-
ченных в неё медицинских услуг и 
их количества. «Виноваты» в этом 
сами клиенты  — как жалуются 
страховщики, условия страхово-
го договора даже корпоративные 
клиенты читают редко, вопрос 
цены оказывается решающим 
при выборе страхового партнё-
ра. «По-хорошему конкуренция 
должна происходить не на основе 
стоимости страховки, а на основе 
различий страховых программ, — 
рассуждает Антон Баранов. — Но 
они примерно одинаковые у стра-
ховщиков, так как рынок меди-
цинских услуг в Кузбассе один для 
всех. Разница в программах есть, 
но она, как правило, заключается 
не в перечне услуг, а в количестве 
каждой из них. Страхователи не 
всегда читают страховые програм-
мы: даже если по набору услуг 
программы совершенно разные, 
клиент в большинстве случаев 
выбирает более дешёвую. Цена 
пока играет решающую роль». 
«К сожалению, основной выбор 
страхователи проводят исходя из 
критерия «цена» в отрыве от кри-
терия «качество»,  — подтвержда-
ет Татьяна Тихонова.  — Конечно, 
можно заключить договор по ДМС, 
«сторговавшись» на меньшую сто-
имость страховки, то есть на более 
выгодных условиях, но перечень 
гарантий при этом может быть на-
столько ограничен, что не покроет 
даже лечение обычных, баналь-
ных заболеваний».

В некотором смысле оправдать 
ценовую конкуренцию можно тем, 
что иных инструментов борьбы за 
клиента у страховщиков сегодня 
мало, если не сказать, что их нет 
вообще. Так, количество меди-

цинских учреждений ограничено, 
по большому счёту страховщики 
сотрудничают с одними и теми 
же медицинскими центрами. По 
этой же причине влиять на сер-
вис компании не могут, так как 
окончательным звеном оказания 
услуги является лечебное уч-
реждение, а в нём обслуживаются 
люди с полисами ДМС, с полисами 
ОМС, а также те, кто оплачивает 
медицинскую помощь в кассе, и 
«развести» эти три потока поли-
клиники могут далеко не всегда. 
К тому же, как добавляет Татьяна 
Тихонова, сегодня на рынке ДМС 
в Кемеровской области востребо-
ваны в основном программы «эко-
ном-класса», которые и не предпо-
лагают особого сервиса. 

Стоит отметить, что влиять на 
сервисную составляющую ком-
пании смогут лишь тогда, когда 
у них будут подконтрольные им 
лечебные учреждения. Конечно, 
уже сегодня такие учреждения 
у страховщиков есть, но в основ-
ном это (за редким исключением) 
консультативные кабинеты и 
общие врачебные практики, так 
что замкнуть на них весь цикл 
медицинской помощи клиентам, 
и отказаться таким образом от 
сотрудничества с государствен-
ной медициной невозможно. «В 
Кузбассе уже сегодня страховые 
компании имеют собственные 
медицинские организации, но их 
доля в оказанных услугах для 
застрахованных невелика, — от-
мечает Татьяна Тихонова. — Я 
думаю, что в будущем эта тенден-
ция будет развиваться, особенно 
когда в ОМС станет действовать 
полный тариф, и частная клиника 
сможет оказывать полноценную 
медицинскую помощь гражда-
нам, имеющим и полис ОМС, и 
полис ДМС». 

К а к  и з в е с т н о ,  С М О  « С и -
бирь» открыла в Лесной Поляне 
центр общей врачебной практи-
ки «Сибирское здоровье», у СК 

«Рост» есть частная клиника 
«Семейный доктор», у СК «СДС-
Медицина»  — «Губернский центр 
охраны здоровья металлургов» в 
Гурьевске, а также на базе здрав-
пунктов предприятий холдинга и 
поликлиники №4 в Берёзовском 
развивается сеть «Центр здоро-
вья СДС». Однако эксперты со-
мневаются в том, что в перспек-
тиве страховщики почувствуют 
целесообразность инвестиций в 
действительно дорогое обору-
дование для своих учреждений. 
«В Кузбассе достаточно сильное 
муниципальное здравоохранение, 
—рассуждает Антон Баранов. — 
Так, в Кемерове есть три томогра-
фа: они обслуживают весь север 
области, надо признать, что есть 
некоторая очередность на обсле-
дования, но добавь к ним четвёр-
тый — и все три будут нерента-
бельны. Аналогичная ситуация и 
на юге региона  — в Новокузнецке 
тоже есть три томографа». 

Но актуальность ДМС это не 
снижает. По мнению опрошенных 
экспертов, даже реформа обяза-
тельного медицинского страхова-
ния не снизит востребованность 
добровольного. Напомним, новый 
закон об ОМС должен снять про-
блему оказания медицинской по-
мощи гражданам, находящимся 
за пределами места постоянного 
проживания, а также предоста-
вить реальную возможность вы-
бора страховой компании и врача. 
Если с выбором страховщика 
проблем не возникает, то реали-
зовать на практике возможность 
выбора лечебного учреждения и 
врача гораздо сложнее, так как 
лечебные учреждения ограни-
чены муниципальным заказом. 
И поток пациентов, который по-
ликлиника или больница может 
обслужить имеющимся штатом 
персонала, не безграничен. Здесь-
то и возникает поле для деятель-
ности ДМС. 

Ксения Сидорова

Окончание. Начало на стр. 7

Примите самые искренние поздравления 
с профессиональным праздником — 

Днем медицинского работника! 
Профессия врача была и остается самой 

гуманной и благородной. От ваших навыков 
и профессионализма зависит человеческая 
жизнь. Ваше милосердие дарит надежду, 
помогает легче переносить боль и стра-
дание, избавляет от тяжких недугов. Мы 
благодарны Вам за Ваш труд, открытость 
души, добрые руки и чуткие сердца! 

От всей души хотим пожелать Вам 
крепкого сибирского здоровья, новых успе-
хов, оптимизма, поддержки коллег и едино-
мышленников. Счастья и благополучия Вам 
и Вашим близким! 

        
Генеральный директор ОАО СМО «Сибирь»         

 Светлана Бабарыкина

Уважаемые работники сферы 
здравоохранения Кузбасса!

 что происходит на вашем рынке и смежных отраслях;
 какие изменения произошли в законодательных и норма-

тивных актах, влияющих на ваш бизнес;
 кто руководит интересующими вас компаниями, и кто влияет 

на принятие решений в них;
 как увеличить эффективность бизнеса,какие для этого есть 

управленческие инструменты.

В любом отделении почты России 
по каталогу Российской Прессы: 

12203 – «Авант-ПАРТНЕР»;   
12206 – «Авант-ПАРТНЕР Рейтинг».

В агентстве ООО «урал-Пресс Кузбасс», тел. (3842) 58-73-70.

Телефон редакции 8 (3842) 585-616                  

www.avant-partner.ru 

Для того, чтобы быстро принимать управленческие 
решения и при этом допускать минимум ошибок – 

нужно быть хорошо информированным.

ПОДПИШИТЕСь  НА 

«АВАНТ-ПАРТНЕР» 
И  Вы  ВСЕгДА  БуДЕТЕ  В  КуРСЕ:
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«В Кемеровской области подведены итоги Единого Государственного 
Экзамена по биологии, литературе и информатике… — сообщает пресс-служба 

областной администрации. — Согласно решению комиссии при Рособрнадзоре, 
по информатике минимальный порог составляет 40 баллов, по биологии – 36, по 

литературе — 32 балла. В Кузбассе биологию сдавало 1799 человек, информатику 
и информационно-комуникационные технологии — 940 человек, литературу  — 

579». В итоге «на экзамене по литературе ниже минимального количества 
баллов получили 39 человек (6,7%). Выше 90 баллов получили 9 человек (1,6%), 

средний тестовый балл по этому предмету — 56,3». То есть изучающим 
изящную словесность достаточно было ответить правильно на каждый 

третий вопрос, но они правильно ответили на каждый второй. Оценки будущих 
биологов и специалистов по информационным технологиям, как и требования 

к ним, были несколько выше. Впрочем, все эти дисциплины нынче, оказывается, 
считаются необязательными: «Пересдать ЕГЭ по биологии, литературе и 

информатике, как и по другим необязательным предметам, можно будет 
только в следующем году». 

А меня-то учили, что литература в России на протяжении столетий заменяла и 
философию, и социологию, и даже до известной степени религию. Должно быть, именно 
поэтому она россиянам так в зубах навязла. 

Как бы то ни было, похоже, просвещение в Кузбассе нужно начинать заново. И для 
этого лучше всего обратиться к жанру басни, счастливо соединяющем биологию и сло-
весность. Например,  нобелевский лауреат Конрад Лоренц, один из создателей этологии 
(науки о поведении животных) в своих замечательных книжках рассказал множество 
историй, очень напоминающих басни Крылова или Лафонтена. Мы попробуем предпри-
нять нечто подобное, только на свежем кузбасском материале.

Лиса и медведь. «Губернатор Тулеев сообщил, что с 1 июня 2011 года кузбассовцы 
будут платить за воду только по показаниям своих индивидуальных счетчиков, а те, 
у кого нет счетчиков — по нормативам потребления… В администрацию области идет 
поток обращений на необоснованно завышенные начисления за электроэнергию и воду. 
Люди жалуются, что управляющие компании, правления ТСЖ распределяют разницу 
между показаниями общедомовых счетчиков расхода воды и показаниями индивиду-
альных счетчиков, либо расходов по нормативам потребления, на всех жильцов, в том 
числе на тех, у кого имеются счетчики водопотребления… Получается, что управляющие 
компании перекладывают все расходы на население, залезая им в карман. Тулеев счи-
тает такое положение дел недопустимым… Подобные управляющие компании своими 
бездумными действиями опошляют всю идею энерго- и водосбережения».

На эту тему есть басня у Бориса Гребенщикова: «Одна лиса жила в дупле березы. 
Пришел медведь, и начал ей глядеть. Потом ударили морозы. Замерзло все, лиса ушла 
в кредит. Медведь же вмерз в дупло и до сих пор глядит». Приятно, что кузбасские вла-
сти отреагировали на проделки жилтоварищей достаточно оперативно, не дожидаясь 
зимы. С другой стороны, вся эта история задумана как будто нарочно, чтобы в пред-
выборный год у властей был повод возмутиться, заступиться за мирного обывателя и 
восстановить здравый смысл. Отсюда мораль: «Не будь как тот медведь — пришел, так 
незачем глядеть».

Дневник войны со свиньями. «Свиньи в Новокузнецке раскачали и перевернули 
прицеп, в котором ехали, после чего разбежались по мосту и стали виновниками пробки. 
Около 12 часов дня в ГИБДД поступил сигнал — опрокидывание грузовика на заводском 
мосту… Прибыли на место, увидели грузовик типа «Газели». Перевернулся прицеп. При 
опрокидывании разбежались по мосту где-то восемь хрюшек… Свиньи, видимо, пере-
волновались, пока ехали, поэтому начали раскачивать прицеп. ЧП случилось на мосту, 
соединяющем две части города, и в итоге образовался крупный затор. Животных лови-
ли водитель грузовика, сотрудники инспекции и просто сочувствующие», — сообщает 
новостной сайт ngs42. Все это живо напоминает повесть Джорджа Оруэлла «Скотный 
двор», а конкретнее — зажигательную проповедь старого хряка по кличке Главарь: 
«Человек  — единственное существо, которое потребляет, ничего не производя. Он не 
дает молока, он не несет яиц, он слишком слаб для того, чтобы таскать плуг, он слишком 
медлителен для того, чтобы ловить кроликов… Если скинуть человека, никто не будет 
присваивать плоды нашего труда… Помните, что ваша обязанность — враждовать с 
людьми и со всеми их начинаниями. Каждый, кто ходит на двух ногах — враг».

Читатель, вдумайся в эту басню, и тебе станет не по себе.
Новые амазонки.  «Жительница деревни Васьково отрезала своему сожителю поло-

вой член за то, что он вел распутный образ жизни, — сообщила РИА Новости старший 
референт пресс-службы ГУВД по Кузбассу Наталья Маслакова. — У них произошла 
очередная ссора. Сначала она ударила его обухом колуна по голове, но ссора продол-
жилась. Тогда женщина взяла нож и отрезала мужское достоинство. Все это выкинула 
в сельский туалет, — сказала Маслакова. По ее словам, сейчас 41-летний мужчина на-
ходится в реанимации, его 34-летняя сожительница — в изоляторе временного содер-
жания. Пришить орган на место не удалось... Подозреваемая не раскаивается в своем 
поступке и считает, что мужчина был справедливо наказан».

Бегло пошарив в Сети, мы обнаружим, что это случай не уникальный. Только за по-
следний год подобные происшествия зафиксированы в Казани и Пермском крае, в со-
предельной Белоруссии (в двух последних случаях мужчины умерли), в американских 
штатах Висконсин и Аляска (в последнем случае пенис спустили в унитаз, но его удалось 
найти и пришить на место), в Камбодже и на Филиппинах, в Китае (выброшенный в окно 
пенис съела собака) и в Англии (женщина голыми руками оторвала яичко любовнику, 
который хотел с ней расстаться), в Бангладеш и в Саудовской Аравии. 

юрий юдин
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Книга «Елтышевы» Романа Сенчина о деградации 
тех, кого мы по привычке называем простыми людьми, в 
нынешние, беременные страхом исчезновения страны и 

нации, времена.

Жила-была семья: муж — милиционер, не сделавший ка-
рьеру, капитан, дежурящий в вытрезвителе, жена — библио-
текарь, два сына, один — сидит «пятерик» за драку с увечными 
последствиями, второй — двадцатипятилетний балбес, ни тяти, 

ни мамы, блаженный и лентяй из тех, каких русский народ метко называет «недоделанными». 
Вообще-то это прозвище можно запросто приложить ко всем Елтышевым. 

Оглянёмся и уязвимся от таких соотечественников, коих пруд пруди, — живут растительной 
жизнью, советские порядки нисколько не мешали такому укладу, более того — растительно-
жизние в какой-то степени поощрялось.

И тут случился общественный слом, подкравшийся незаметно для них, как незаметно для 
древних римлян разлагалась их великая и  необъятная империя. А наши-то Елтышевы живут 
по исповедуемому главой семьи принципу: живи, исполняй обязанности «и за это постепенно 
будешь вознаграждаться». При этом главный Елтышев даже себе побаивался признаться, что 
к 50-ти годам жил «по обязанности, а не для души». Его жена сожалеет уже по-настоящему — 
не ту жизненную тропу выбрала, неправильную. А ведь это немалое искусство — при каждой 
жизненной развилке идти именно «своим путём». Но ведь многие без серьёзных душевных 
издержек проходят дорогой, которую преподносит безразличная судьба — и ничего, уходят 
на тот свет в спокойствии.

Наверное, у Елтышевых так бы и произошло, не случись страшного обвала привычного 
всего и вся в стране, затеявшей «обновление», которое власть обозначила как «перестройку». 

В романе спокойно, без излишнего плеска эмоций рассказывается о лёгкой дороге в жизнен-
ный ад, когда всё вокруг вдруг становится жухлым, старым, гнилым. И жизнь в целом гнилая. 
А вокруг масса униженных и оскорблённых нового времени, безвольно плывущих по течению 
«детей» советского прошлого. 

Елтышевы потеряли квартиру в городе, отец чудом не оказался в тюрьме и, в конце концов, 
втроём причаливают в деревне, где когда-то давно начинался путь наверх матери семейства. 
Бытие определяет сознание — помните такую очень модную формулу из недавнего прошлого. 
Елтышевская среда обитания меняется мгновенно, они как  будто на машине времени пере-
скочили вспять, туда, где человек человеку даже не волк, а — вещь.

Бывшая библиотекарша фиксирует «внутреннее сползание на дно жизни; когда моральные 
нити стали рваться одна за другой и недопустимое ранее стало допустимо, и в итоге стало до-
пустимым всё…»

Писатель подробно разбирается в психологии трёх Елтышевых, четвёртый, самый млад-
ший — он «зэка», его возвращения из лагеря нетерпеливо ждут, лелея надежду: придёт сын и 
всё наладится, жизнь раскрасится и опять потечёт так, как это и должно. За всеми их мечта-
ми  — ужас скрытый и явный, не педалируемый писателем, но явно ощущаемый за обрывками 
мыслей и поступками героев. 

Это страшное произведение о гибели человеческого в человеке разумном в обществе, где 
распадаются общественные скрепы. Такая людская структура обречена — это очевидно из 
произведения. Жизнь героев, которые, конечно же, имеют реальных прототипов, хуже смер-
ти — Елтышевы буквально зачумлены смертью,  они все скопом несут небытие самим себе и 
окружающим. Впрочем, их односельчане ничуть не лучше, я не увидел ни одного светлого лица 
среди деревенских обитателей — маски или хари, иных тут нет, сколько ни всматривайся.

Сенчин накаляет градус повествования от страницы к странице, вот уже читатель осозна-
ёт, что элементарные человеческие чувства — ответственности, честности, справедливости, 
все божьи заповеди, среди которых краеугольная — «не убий»: всё похерено, всё перестает 
существовать. Поход по кругам ада превратил старшего Елтышева в многократного убийцу, 
в сыноубийцу, наконец, пусть даже последнее  преступление и случайно, и непреднамеренно, 
но это наказание неизбывное родителю. 

Главное, что зияет отсутствием у Елтышевых перед посланными им жизнью испытания-
ми,  — это их абсолютное безбожие. Пожалуй, вера — та соломинка, которая  могла спасти, но 
они не удосуживаются заступить на длинный и трудный путь к Богу, наоборот, избрали тро-
пинку  личной алкоголизации, да ещё и напрямую способствуя распространению алкогольной 
отравы — дурного спирта среди деревенских. 

Впрочем,  Бога в романе нет и для всех остальных. Изображённый муравейник из двуногих 
обречён на деградацию, доходящую до донышка. После падения должен начинаться подъём, 
пусть микронами, но путь вверх. А этого нет, автор не оставил героям и читателям малой крохи 
надежды. Младший Елтышев — последняя надежда отца с матерью – убит в первый же вечер 
по возвращению. Убийцу, конечно же, не нашли, да и не искали. 

Следом умирает отец. Мать — не живёт, хотя существует, находясь на дороге к ушедшим 
отцу и сыновьям, которой скоро конец. Окружающим всё до лампочки – человек человеку никто.

Но существует последняя паутинка, о которой вспоминает истаивающая Елтышева — родной 
внук. Невесомая нить рвётся — пятилетний малыш, родная кровиночка не признает бабушку, 
не помнит отца, считая родителем нового сожителя своей «лёгкой на передок» мамочки, даже 
фамилия у мальчика другая. 

Кромешный конец…
Понятно, почему такая книга, попадая в короткие списки престижнейших российских книж-

ных премий, оставалась без наград. Роман имеет мощную энергетику, хотя, на первый взгляд, 
написан отстранённо и хладнокровно. В нём нет обилия метафор и языковых украшательств, 
но там, где требуется, эпитеты и краски языка поют и играют. Премиальные организаторы и 
финансисты-спонсоры на генетическом уровне чувствуют опасность таких произведений для 
общества и власти, получившихся у нас в результате новой революции. 

Не ладно что-то в датском королевстве…
Валерий Плющев    

дороГА 
В Ад

ВойНА со 
сВиНьЯМи и 

друГиЕ исТории
АНТоНиМ коррупции – 

коНкурЕНциЯ
ска Андрей Мамаев — при под-
держке первого вице-президента 
КТПП Марины Шавгулидзе.

Группой отмечено, что при под-
ходе к диверсификации муници-
пальной экономики в первую оче-
редь следует определить главное 
(альтернативное существующему) 
направление развития города. За-
тем найти основных потенциаль-
ных инвесторов, создать благопри-
ятные условия для инвестиций и 
подготовить интересные площадки 
для деятельности. Интересы мест-
ного малого бизнеса будут лежать 
в «присоединении» к вновь от-
крывающемуся крупному, работы 
по его обслуживанию и участию в 
субконтрактационных процессах. 
Самой большой проблемой, скорее 
всего, окажется недостаток на ме-
стах подготовленных специалистов 
и вообще нехватка кадров, готовых 
к новой работе. Из этого вытекают 
следующие задачи: организовать 
рынок маркетинговых услуг по 
всем моногородам, чтобы решить 
проблему нехватки квалифици-
рованных рабочих кадров. Иначе 
город-сад мечты так и не будет 
построен.

КОгДА ДОгОВОР 
ДОРОЖЕ ДЕНЕг

На второй дискуссионной пло-
щадке обсуждались проблемы 
региональной торговли (составля-
ющей, кстати, чуть более чем две 
трети от всего объёма сферы МСБ 
Кузбасса). Модераторами кругло-
го стола «О практике реализации 
закона о торговле в Кемеровской 
области» стали коммерческий 
директор ООО «Астронотус» Ро-
ман Романенко и вице-президент 
КТПП галина Евтушенко.

Две позитивные тенденции кон-
ца прошлого и начала нынешнего 
года отмечены всеми участниками 
дискуссии: долгожданный закон о 
торговле начал реально работать, 

а задолженности по поставкам, вы-
росшие за период кризиса, стали 
резко снижаться.

При этом проблем как у по-
ставщиков, так и в сфере ритейла 
хватает. До сих пор невозможно 
урегулировать договорные отно-
шения о поставках и реализации 
продукции, продолжаются допол-
нительные поборы с поставщиков 
(бонусы, плата за полки и за откры-
тие новых торговых точек), возврат 
просроченного товара. Радующая 
активность работы УФАС натал-
кивается на особенности законо-
дательства — дискриминационная 
составляющая договоров и невоз-
можность проверок без заявления 
одной из сторон, недифференциро-
ванный подход к административ-
ной ответственности участников 
договорных отношений.

В результате были высказаны 
предложения законодательного 
характера. В частности, о предо-
ставлении возможности УФАС 
принимать коллективные заявле-
ния и жалобы (например от обще-
ственных организаций), о разгра-
ничении ответственности сторон 
в зависимости от «величины» 
субъектов предпринимательства 
(к примеру, от оборота), об орга-
низации проведения мониторинга 
по размещению информации на 
сайтах торговых сетей об условиях 
поставок.

ЭЛЕКТРИФИКАцИя 
ПЛЮС ЛИКБЕз

Спикер от третьей группы, 
обсуждавшей тему «О влиянии 
монополистических проявлений в 
энергетической отрасли на состоя-
ние МСБ в Кемеровской области», 
член правления ТПП, генеральный 
директор ООО «КузбассТИСИЗ» 
Юрий Дорошенко, доложил о со-
вместном проекте своих коллег  — 
какими мерами можно противо-
стоять несправедливой тарифной 
политике энергопродавцов.

В большинстве случаев все про-
блемы предпринимателей берут 
начало в слабой информированно-
сти и элементарной безграмотно-
сти в вопросах тарифообразования. 
Тоже касается, при всём уважении 
к ним, и экспертов УФАС — соот-
ветствующих специалистов в об-
ласти энергетики в этой структуре 
не хватает. Вывод прост — нужно 
обучение, которое можно начать 
с проведения большого и высоко-
качественного платного семинара.

Другая важная проблема в 
крайней закрытости, вплоть до 
полной недоступности, той инфор-
мации, которую энергетики обяза-

ны предоставлять клиентам. Здесь 
вопросы могут решаться как через 
суд, так и при помощи соответ-
ствующих госструктур, программу 
взаимодействия с которыми может 
обеспечить Торгово-промышлен-
ная палата.

уСТАВ ДЛя ЭЛЕКТРОННыХ 
КОНКуРСОВ

Настоящий доклад с серьёз-
ным перечнем предлагаемых мер 
по оптимизации ситуации в сфере 

госзакупок представила модера-
тор дискуссионной площадки «О 
состоянии конкурентной среды в 
сфере заказов на поставку това-
ров, выполнение работ, оказания 
услуг для государственных и му-
ниципальных нужд», директор 
ЗАО «БизнесСтройЛига» На-
дежда Крылова. При размещении 
заказов, как предложила в итоге 
группа, на электронных торговых 
площадках нужно определить 
минимальный порог стоимости 
заказа. Обязательно размещать 
рейтинги участников торгов. Зна-
чительно сократить количество 
категорий товаров и услуг, объ-

единив по близким группам, упо-
рядочить разбивку групп товаров. 
Размещать на сайтах условия 
участников. Устранить с торгов ма-
лобюджетные предложения. Спец-
ифические или сложные работы и 
услуги переместить с электронных 
торгов на открытые публичные 
конкурсы. Предоставлять льготы 
для участия в торгах инвалидам и 
их организациям.

Отдельное и весьма категорич-
ное требование касалось обяза-
тельного запрета на занижение 

цены контракта со стороны испол-
нителя (в исключительных случа-
ях не более 25%), ведь такая прак-
тика — это не только значительное 
снижение качества работ, но и 
прямой инструмент коррупции. 
Другим принципиальным предло-
жением стало требование расчётов 
по мере выполнения договора, а не 
«по поступлению денег в бюджет».

зАщИТИТь ОТ зАКОНА 
МОЖЕТ зАКОН

На пятой площадке рассматри-
вались вопросы экономической 
безопасности. Итоги работы секции 
по теме «О противодействии созда-
нию дискриминационных условий 
для хозяйствующих субъектов и 
борьбе с коррупцией» сообщила 
присутствующим сопредседа-
тель экспертного совета КТПП 
по противодействию коррупции и 
недобросовестности при осущест-
влении гражданских прав София 
Мороз.

Первый вывод дискуссионный 
группы во многом повторяет уже 
сказанное при исследовании рынка 
энергоуслуг и тарифообразования. 
Пути борьбы с коррупцией суще-
ствуют, но в этой области мало кто 
осведомлён. Преодолеть эту беду 
поможет всё тот же ликбез, как в 
очной форме через семинары, так 
и в электронной — на специальном 
разделе сайта.

Второй вывод печальней перво-
го. Основа нарушений уже заложе-
на во многих законодательных ак-
тах. Следовательно, надо выявлять 
такие законы и отзывать их. А ещё 
лучше — препятствовать приня-
тию некачественных законов. Для 
чего, опять же, следует отработать 
качественную программу под-
робной общественной экспертизы 
каждого законодательного акта, 
выносимого на утверждение. Луч-
шего способа борьбы с коррупцией 
просто не существует.

Сергей Волков

Окончание. Начало на стр. 6
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